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Los agentes sociales de Sevilla piden al 2024 la terminación de la

SE-40 y el blindaje de los servicios públicos
original

Archivo - Tráfico intenso en las primeras horas en una de las salidas de Sevilla, en imagen de

archivo. - Francisco J. Olmo - Europa Press - Archivo

SEVILLA, 1 Ene. (EUROPA PRESS) -

Los agentes sociales de Sevilla --patronal y sindicatos-- han escrito su particular carta a los

Reyes Magos con la lista de deseos para la provincia en este recién estrenado 2024, entre los

que destacan las infraestructuras "pendientes desde hace décadas", tales como el cierre del

anillo de la SE-40, el impulso de la red del metro y la conexión ferroviaria desde Santa Justa

al aeropuerto, y la necesidad de blindar los servicios públicos: "una obligación de cualquier

gobierno".

En el capítulo de infraestructuras, para el sindicato UGT, es necesario "pensar en lo que

beneficiaría a nuestra ciudad y dejar las batallas políticas". Sevilla requiere "tener ya" la SE-40

terminada, unas "buenas conexiones" con el área metropolitana y con el resto de la provincia

"para que todos seamos iguales" y la conexión ferroviaria al aeropuerto, señalan fuentes del

sindicato a Europa Press.

Para UGT, urge una "apuesta decidida" para salir de las "malditas estadístcias" que sitúan

seis de los barrios más pobres de España en Sevilla y poner en marcha todas las políticas

necesarias "para que nadie se quede atrás". "El pasado año ha sido de mejoras económicas

para Sevilla, pero no nos hacen olvidar que 60.000 sevillanos no tienen prestaciones y son

parados de larga duración".

Considera también este sindicato que es urgente apostar por la industria, que es un sector

"alejado de la precariedad y apostar por un turismo de calidad", al tiempo que ha pedido al

Gobierno local que invierta en políticas sociales. Dentro del balance que realiza UGT,

sobresale como aspecto positivo la subida experimentada por el Salario Mínimo

Interprofesional (SMI) --"ahora por ley no es posible pagar por debajo de 1.080 euros"-- y la

estabilidad en el empleo.

"En Sevilla, durante todo el 2023 hemos tenido un nivel de contratación indefinida por encima

del 30%. Sin duda, significa alejarnos de la temporalidad, algo que desde UGT poníamos
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como un objetivo urgente a resolver". Por otro lado, en cualquier balance del año "no puede

faltar el deterioro experimentado por la sanidad en Sevilla, con falta de personal, largas listas

de esperas y una falta de atención sanitaria que hace que se deteriore todo a grandes pasos".

A la situación sanitaria se ha referido también Comisiones Obreras, puesto que "hay más de

200.000 personas esperando una intervención quirúrgica o una cita médica". Por ello, "blindar

los servicios públicos es una obligación de cualquier gobierno, y por eso continuaremos

rechazando las privatizaciones que estamos sufriendo".

"Daremos la batalla tanto en las mesas de negociación como en las calles, si es necesario, en

la defensa no solo de la sanidad, sino de la una dependencia y una educación públicas y de

calidad en la provincia", añaden desde CCOO, al tiempo que insisten en la idea de que

reclamarán una "apuesta clara y financiación suficiente" en estas materias.

BALANCE 'POSITIVO' EN EL PLANO SOCIOLABORAL

En el plano sociolaboral, desde CCOO hacen un balance positivo del año recién finalizado ya

que los acuerdos del diálogo social puestos en marcha durante la pandemia o los conflictos

bélicos "han tenido tiempo para asentarse y poder sacar conclusiones acerca de su impacto".

"La creación de puestos de trabajo ha sido también satisfactoria --coincidiendo así con la

valoración realizada por UGT--, pero sobre todo hay que celebrar la tendencia a la

estabilización de estos puestos. Esto permite a la gente trabajadora tener cierta seguridad y

mejores expectativas vitales para las familias".

Por último, desde CCOO instan a continuar "el camino de protección emprendido", dado que

en un contexto de inflación como el actual, con la subida del SMI y con importantes acuerdos

de negociación colectiva, "vemos cómo los precios siguen subiendo y que los tipos de interés

siguen ahogando al colectivo de trabajadores".

En cuanto a las perspectivas para 2024, "viene una intensa agenda de negociación, con

convenios muy importantes que engloban a más de 100.000 personas en Sevilla". Ahí, los

empresarios "tienen que poner la responsabilidad por encima de todo y permitir un incremento

salarial que permita a la gente vivir con dignidad".

REIVINDICACIONES DEL EMPRESARIADO

Desde la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES) se incide en el hecho de que en

Sevilla "no termine de consolidarse la recuperación económica" y esgrimen para ello las

previsiones del Producto Interior Bruto (PIB), "que lo sitúan en torno al 2% al final del año, por

debajo a la media estatal y andaluza, mientras que para el 2024 la estimación es de poco

más de un 1,3% de crecimiento".

El presidente de la patronal sevillana, Miguel Rus, en declaraciones a Europa Press, avisa de

las "amenazas" que sobrevuelan la economía, "como la sequía, que afecta al mundo rural, a

los servicios y a las industrias, especialmente la agroalimentaria". A ello se añade el "histórico

déficit de infraestructuras --materia en la que coinciden todos los agentes sociales-- que está

hipotecando la movilidad de las personas y de las mercancías". En este sentido, Sevilla es la

provincia en la que menos se ha invertido en infraestructura por número de habitantes desde

1985", recuerda.

"La falta de infraestructuras dificulta el acceso a los servicios básicos, lo que afecta

negativamente al bienestar de la población y a la capacidad de las empresas para crecer y

generar puestos de trabajo", subraya el presidente de la CES. "Las administraciones tienen

que apoyar al empresariado porque es la mejor receta para generar actividad económica y

empleo y, por tanto, progreso y bienestar social".

Por último, Rus reclama para el sector "estabilidad, certeza y seguridad jurídica". "Un marco

normativo simplificado, efectivo y claro, que permita a las empresas dar respuestas rápidas a

sus necesidades en unos mercados que ya sabemos que cada vez son más globales y

competitivos y una política fiscal que favorezca la inversión y la actividad productiva".
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Más de un año de espera para el dictamen ambiental del paso del
río de la SE-40
Un año y tres meses ha tardado el Ministerio de Transportes en tener el estudio de impacto
ambiental del anteproyecto del paso del río de la SE-40 que ratifica que se hará con un
puente con las pilas fuera del cauce del río. La idea del Ministerio es, una vez resuelto el
trámite ambiental, licitar el proyecto constructivo y la obra a lo largo de 2024, según las
previsiones de la entonces ministra Raquel Sánchez, puesto que actualmente ocupa el
ministro Óscar Puente.

original

Recreación del puente de la SE-40 de Dos Hermanas a Coria. / Ministerio de Transportes

Un año y tres meses ha tardado el Ministerio de Transportes en tener el estudio de impacto
ambiental del anteproyecto del paso del río de la SE-40 que ratifica que se hará con un
puente con las pilas fuera del cauce del río.

La idea del Ministerio es, una vez resuelto el trámite ambiental,  licitar el proyecto constructivo y
la obra a lo largo de 2024, según las previsiones de la entonces ministra Raquel Sánchez,
puesto que actualmente ocupa el ministro Óscar Puente. E incluso que se pueda poner en
servicio en 2028 este paso del río.

La Dirección General de Carreteras publicó en el BOE el 27 de septiembre de 2022 que
sometía a información pública el anteproyecto del paso del río de la SE-40  y su estudio de
impacto ambiental. Las Administraciones públicas, personas y entidades interesadas
presentaron sus alegaciones.

El 22 de marzo de 2023 entró el expediente para inicio del procedimiento de evaluación de
impacto ambiental ordinaria en la Dirección General de Calidad y Evaluación Ambiental del
Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico.

Tras un análisis formal y técnico, el 29 de mayo de 2023, se requiere al promotor (Ministerio
de Transportes) información adicional sobre la consideración, como alternativa del proyecto, el
túnel inicialmente proyectado; el gálibo necesario del viaducto y el impacto paisajístico de la
infraestructura, al amparo de la Ley de evaluación ambiental, información que se recibe el 5 de
septiembre de 2023.

Sobre la SE-40, la ministra de Transportes, Movilidad y Agenda Urbana en funciones, Raquel
Sánchez, ha ratificado este jueves en Sevilla sobre el paso del río entre Coria y Dos
Hermanas "que se hará un puente" (en lugar de los túneles) y que "una vez resuelto el trámite
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ambiental, se licitará el proyecto y la obra a lo largo de 2024".

En su reunión con el presidente de la Diputación provincial de Sevilla, Francisco Javier
Fernández de los Ríos, la ministra ha reiterado que el Ministerio "va a seguir avanzando para
que se pueda poner en servicio en 2028 este paso del río".
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El Ministerio que acusa a la Junta de 
castigar Doñana aprueba ahora un 
viaducto traumático en la entrada 

fluvial del Parque Nacional  

L
A  publicación en el Boletín Oficial del Esta-
do del 1 de enero es la prueba definitiva de 
que el Gobierno nos la quiere colar con la SE-
40. El tramo para sortear el Guadalquivir, que 

es el más controvertido de la ronda de circunvala-
ción metropolitana de Sevilla, llegó a estar adjudi-
cado y presupuestado con la opción de un túnel a la 
UTE formada por OHL, Azvi y Sando después de que 
el mismo Ministerio que ahora apuesta por un puen-
te emitiese una Declaración de Impacto Ambiental 
el 30 de julio de 2001, sí, hace 23 años, en la que re-
chazaba el viaducto en altura por el siguiente moti-
vo: «esta estructura supondría un impacto visual se-
vero sobre toda la vega del Guadalquivir y la deses-
timación ha sido avalada por la Confederación 
Hidrográfica del Guadalquivir». Pero donde dije digo, 
ahora digo Diego. ¿Por qué? La respuesta es muy 
sencilla: por dinero, exclusivamente por dinero. Por 
dinero baila el perro. El puente es más barato. 

Esto nos lleva a varias conclusiones. La primera 
es la sospecha de que los estudios técnicos se pue-

den hacer «ad hoc» en función del interés político, 
es decir, se pueden adaptar a la voluntad del gobier-
no de turno. La segunda es que Sevilla no es una prio-
ridad para este gobierno, que tiene compromisos 
ineludibles con otros territorios a cambio de sus vo-
tos en las Cortes. Y la tercera es quizás la más la-
mentable de todas porque evidencia el espíritu fa-
risaico del sanchismo. Resulta que el mismo Minis-
terio que le ha formado un lío a Juanma Moreno por 
su plan de regadíos en el entorno de Doñana y que 
le ha acusado de poner en riesgo la gran reserva na-
tural de España prefiere construir un puente gigan-
tesco a las puertas del Parque Nacional sólo porque 
le resulta más económico. El puente no es la mejor 
solución ambiental, como ya decía el informe de 
hace 23 años, ni de movilidad. Afecta además a la 
Base de El Copero, un pequeño detalle que el Gobier-
no ha solventado en las alegaciones pasando por en-
cima. Y supone, para más inri, un bloqueo al Puer-
to de Sevilla porque aunque la plataforma que se 
pretende construir no tendrá pilares sobre la lámi-
na del río y el gálibo será superior a 50 metros, la na-
vegabilidad está claramente afectada según han ale-
gado todos los colegios profesionales. El puente sólo 
tiene dos ventajas sobre los túneles: que se constru-
ye más rápido, cuestión que no tendría importancia 
ahora después de 23 años de parálisis, y que cuesta 
menos dinero, lo que permite un cómodo desvío pre-
supuestario a Cataluña y al País Vasco. En Bilbao es-
tán terminando ya el túnel sobre la ría de Nervión. 
En Londres están haciendo otro paso subterráneo 
sobre el Támesis. En Sevilla, en cambio, tendremos 
que conformarnos con una solución del siglo pasa-
do gracias a la gran visión medioambientalista de 
nuestro Gobierno. Pero no nos quejemos, que este 
modernísimo puente nos va a permitir divisar Do-
ñana desde Sevilla hasta el Atlántico a la altura de 
la nube que dejan los camiones. Van a construir el 
gran observatorio europeo de la mentira.

El puente contra 
Doñana

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

E
l anteproyecto del puente de la 
SE-40 para cruzar el Guadal-
quivir y cerrar la circunvalación 
ya tiene firmada la evaluación 

de impacto ambiental. El Ministerio de 
Transición Ecológica emitió el pasado 
18 de diciembre la resolución, tras un 
trámite de nueve meses, sin darla a co-
nocer públicamente. El documento ha 
pasado a manos de la Dirección Gene-
ral de Carreteras, que es el promotor de 
esta obra y ya trabaja con el mismo, pero 
ambos departamentos mantienen el 
hermetismo sobre las conclusiones que 
se han emitido. 

El contenido de esta declaración de 
impacto ambiental es determinante 
para saber si la decisión del Ministerio 
de Transportes y Movilidad de cambiar 
los túneles aprobados hace una década 
por un viaducto es viable. Se da la cir-
cunstancia de que en 2001, cuando este 
mismo tramo se sometió por primera 

vez a estudio ambiental hubo que des-
cartar esta opción por el tremendo im-
pacto visual que supondría una infraes-
tructura de este tamaño sobre la llanu-
ra de Coria, además de la afecciones que 
provocaría a la navegación por el río y 
a la base militar del Copero.  

Pasado ese tiempo y tras once años 
de parálisis de las obras, el Gobierno 
central ha optado por cancelar el pro-
yecto original y, tal como reconoció en 
una resolución ministerial, cambiarlo 
por una alternativa más barata, lo que 
ha supuesto la rescisión de los contra-
tos con las empresas constructoras, la 
indemnización a las mismas, la venta 
de la tuneladora que se adquirió para 
perforar los pasos subterráneos bajo el 
río y la tremenda pérdida de tiempo 
para cerrar la SE-40, que es una vía fun-
damental para terminar con los atas-
cos en Sevilla y su área metropolitana.  

Las conclusiones de esta resolución 
se conocerán cuando se publique en el 
Boletín Oficial del Estado. Esa es la úni-
ca documentación que acompaña al ex-

pediente del proyecto, consultado por 
este medio en la sede electrónica del Mi-
nisterio de Transición Ecológica. Lla-
ma poderosamente la atención que no 
figure ninguna otra documentación, ni 
el propio estudio ambiental que se so-
mete a evaluación ni el informe de ale-
gaciones que elaboró el departamento 
que ahora dirige Óscar Puente sin con-
testarlas previamente. De hecho, los in-
teresados siguen todavía a la espera de 
esa respuesta por parte del Ministerio 
de Transportes. Entre ellos están el Puer-

to de Sevilla, que verá afectadas sus con-
diciones de navegabilidad, pues se pone 
otro obstáculo en el cauce; el Ayunta-
miento de Coria, contrario a un puente 
por el impacto visual, de ruido y emi-
siones de gases sobre la ciudad; la pa-
tronal de constructores Gaesco; el Co-
legio de Ingenieros de Caminos y el de 
Arquitectos, que mostraron sus reser-
vas sobre esta alternativa consideran-
do mucho más adecuada la opción de 
los túneles.  

El Ejecutivo de Pedro Sánchez tiene 
que publicar en el BOE esta resolución 
de evaluación ambiental. Así lo indica 
la ley que regula este tipo de procedi-
mientos y que da para ello un plazo má-
ximo de diez días hábiles que expira el 
próximo 3 de enero. ABC se ha puesto 
en contacto tanto con el Ministerio de 
Transición Ecológica como el de Trans-
portes para conocer las conclusiones 
de este documento sin obtener respues-
ta alguna. Tampoco la ha recibido de la 
Delegación del Gobierno en Andalucía 
que remite a ambos departamentos 
para obtener más información. Ni si-
quiera se ha informado a los que tienen 
intereses en este proyecto como los 
ayuntamientos de Dos Hermanas y Co-
ria, la propia Autoridad Portuaria o las 
instituciones de representación empre-
sarial y colegios profesionales, como 
confirman sus responsables. 

El proyecto que se ha sometido a con-
sulta es el de un puente de trazado es-
viado, es decir, con un cierto grado de 
curvatura con las pilas en el cauce del 

El Gobierno emite en silencio la 

declaración ambiental de la SE-40

∑ El Ministerio de Transición Ecológica 
firmó la resolución el 18 de diciembre 
y apura el plazo para hacerla pública 

∑ La evaluación ambiental ha salido 
adelante con total hermetismo y sin 
respuesta a la alegaciones 

Una de las recreaciones del futuro 

puente con el que se cerrará la SE-40 

en su tramo sur  // ABC

E
l Ejecutivo de Pedro 
Sánchez ha aprovecha-
do el parón informati-

vo de las fiestas navideñas 
para dar curso a la declara-
ción de impacto ambiental 
de la SE-40. Con el mismo 
hermetismo que diseñó un 
puente para enterrar el pro-
yecto de los túneles por su 
elevado coste ha cursado esta 
evaluación que dirá si el via-
ducto, descartado hace vein-
te años por el mismo depar-
tamento es ahora viable. Eso 
es política a la carta.

A la carta

ADRIANO
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E. M. 

SEVILLA 

 
río y de dintel recto, con lo que no 
tendrá grandes pilones ni tirantes 
como el del Centenario. Esta alterna-
tiva tiene un presupuesto estimado 
de 412,9 millones de euros (IVA in-
cluido), aunque podría ir a más si hay 
que hacer cambios en base a lo que 
diga la resolución de evaluación am-
biental. En todo caso, el presupues-
to máximo que tiene previsto gastar 
el Ministerio es 513,5 millones (IVA 
incluido). La cifra queda muy lejos 
de los más de 2.000 millones en los 
que cuantificó el departamento de 
Óscar Puente una nueva alternativa 
de túneles ante los problemas que se 
encontraron las empresas construc-
toras a la hora de afrontar la obra en 
2011. Si la declaración de impacto 
ambiental resulta favorable, se ten-
drá que licitar la redacción del pro-
yecto definitivo y una vez aprobado, 
se podrá sacar a concurso la cons-
trucción de este tramo con el que se 
cerraría el arco sur de la circunvala-
ción tras veinte años perdidos. 
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A. S. A.  

La Declaración de Impacto 
Ambiental del paso del río de 
la SE-40 con un puente esta-
blece las medidas preventi-
vas, correctoras y compensa-
torias en las que se debe desa-
rrollar el proyecto para la ade-
cuada protección del medio 
ambiente y los recursos natu-
rales 

Una de las condiciones es la 

imposibilidad de acometer obras 
durante un periodo de cinco me-
ses (de marzo a julio) en el entor-
no de los cauces y en las actuacio-
nes que se desarrollen a menos 
de 300 metros de distancia de los 
vaciaderos y de los puntos de in-
terés faunístico identificados en 
el estudio de impacto ambiental.   

Así reza el punto 18 de las con-
diciones marcadas en el estudio 
ambiental, donde se dice que “la 
parada biológica prevista en las 
obras de los viaductos, en el en-
torno de los cauces, entre el 1 de 
marzo y el 1 de julio, se extende-
rá sobre todas las actuaciones que 
se desarrollen a menos de 300  
metros de distancia de los vacia-
deros y de los puntos de interés 

faunístico identificados en el es-
tudio de impacto ambiental”.  

En este periodo tampoco se 
ejecutarán trabajos de despeje y 
desbroce, independientemente 
de la zona y formación vegetal 
afectada. 

Otro condicionante de las 
obras, el número 35 del estudio 
ambiental, apunta a la revisión 
periódica del estado de los ríos y 
arroyos que cruza el puente. “Se 
revisará, al menos, semanalmen-
te el estado de los ríos y arroyos 
que cruza la autovía y la calidad 
de sus aguas, constatando la au-
sencia de impactos como altera-
ción de la vegetación, sólidos en 
suspensión, residuos u otros con-
taminantes y constatando que las 

medidas adoptadas son adecua-
das para proteger la vegetación 
de ribera, los recursos hídricos, 
preservar su calidad y salvaguar-
dar el funcionamiento del régi-
men hídrico y del ecosistema 
acuático”. 

Una vez construido el puente y 
puesto en servicio, el estudio de 
impacto ambiental establece en 
su punto 37 que en la fase de ex-
plotación “el Plan de Vigilancia 
Ambiental (PVA) se prolongará 
durante 5 años tras la finaliza-
ción de las obras”. Y se añade que 
“en cualquier caso, el seguimien-
to de las medidas previstas sobre 
restauración vegetal e integra-
ción paisajística que se contem-
pla en la prescripción 30, se pro-
longará, si fuera necesario, más 
allá de los 5 años hasta la conse-
cución de los objetivos persegui-
dos, los cuales implican el esta-
blecimiento de vegetación, hábi-
tats y poblaciones viables en con-
diciones naturales”. 

La directora General de Cali-
dad y Evaluación Ambiental, 
Marta Gómez Palenque, firma el 
documento con fecha de 18 de di-
ciembre de 2023.

PUERTO DE SEVILLA 

El cruce de la SE-40 a la altura de Coria tiene lugar muy cerca de la esclusa del Guadalquivir.

El estado de los ríos y 

arroyos que cruza el 

puente se revisará, al 

menos, cada semana 

Las obras deben respetar 
una parada biológica del 1 
de marzo al 1 de julio 
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nacía en paralelo a la industriali-
zación de la relativamente cerca-
na Bahía de Algeciras.   

La nuclear estaba considerada 
en aquel tiempo como una fuen-
te de energía fiable y económica, 
al calor del desarrollo que ya se 
había producido en Francia y Ja-
pón. Para Sevillana, los proyec-
tos de Tarifa y Huelva iban a su-
poner la construcción de las pri-
meras centrales de este tipo en 
Andalucía. 

LA RESPUESTA DEL 

MOVIMIENTO ECOLOGISTA 

La población civil de la comarca 
tardó tiempo en tomar concien-
cia del proyecto que se planteaba 
en este privilegiado enclave de la 
costa tarifeña. En parte porque 
los primeros trámites pasaron 
inadvertidos hasta que en plena 
transición a la democracia el in-
cipiente movimiento ecologista 
abanderó la oposición a la cen-
tral nuclear.  

Así lo recuerda Juan José Silva, 
jurista y fundador en 1977 de la 
Comisión de Defensa de la Natu-
raleza del Campo de Gibraltar 
cuando apenas contaba con 22 
años. “Nació precisamente para 
tomar como primera lucha la 
oposición a la central”, detalla 
Silva, con formación sobre el ré-
gimen jurídico de la energía nu-
clear.  

“En 1977 aquello no estaba 
muy bien visto. Éramos unos cha-
vales que nos enfrentábamos a 
toda una compañía como Sevilla-
na. Un coco al que no se podía to-
ser. Las manifestaciones que se 
promovieron tuvieron que ser 
muy comedidas para evitar la ac-

  

  

 

l La Compañía Sevillana de Electricidad emprendió en 
los 70 la tramitación de una planta junto a la playa     
l El movimiento ecologista hizo frente a la propuesta

BOLONIA 

Alberto Rodríguez CÁDIZ 

Un grupo de vacas pasta a esca-
sos metros de la fina arena de Bo-
lonia con parsimonia. A ritmo 
tranquilo, como se vive en esta 
zona de Tarifa durante el invier-
no, el ganado retinto avanza la-
dera arriba, rumbo al Lentiscal, 
junto a varios caballos en busca 
de la hierba humedecida por el 
rocío de la mañana.  

La bucólica estampa aporta en-
teros al atractivo de la ensenada, 
presidida por la duna más foto-
grafiada de España y las ruinas 
de la ciudad romana de Baelo 
Claudia. Pero el paisaje y la eco-
nomía de Bolonia, recurrente-
mente elegida como la mejor pla-
ya de España, serían completa-
mente diferentes de haber pros-
perado un proyecto ideado hace 
ahora medio siglo. 

En 1973, la Compañía Sevilla-
na de Electricidad –hoy integra-
da en Endesa– daba los primeros 
pasos para promover la construc-
ción de una central nuclear junto 
a la playa de Bolonia. El Ministe-
rio de Industria de la Administra-
ción franquista concedió enton-
ces la autorización previa para el 
proyecto, el primero de los trámi-
tes burocráticos, según consta en 
la resolución publicada en el Bo-
letín Oficial del Estado el 14 de 
diciembre de ese año.  

Sobre el papel, la central nu-
clear de Tarifa se diseñaba co-
mo una instalación dotada de 
dos generadores de 900 a 1.000 
megavatios (Mw) cada uno –re-
frigerados con agua del mar– de 
manera que la planta alcanzaría 

entre 1.800 y 2.000 megavatios 
de potencia máxima. Una capa-
cidad de generación similar a la 
de las centrales de Almaraz (Cá-
ceres) y Ascó (Tarragona) que 
se proyectaban en paralelo y cu-
yos primeros reactores acaba-
ron entrando en funcionamien-
to en 1981 y 1984, respectiva-
mente. 

La compañía energética pre-
veía que la central tarifeña entra-
se en servicio en el año 1981 tras 

una inversión de 32.300 millones 
de pesetas (194,1 millones de eu-
ros al cambio, sin contar con el 
efecto de la inflación acumula-
da) y construida con materiales 
“nacionales y de importación”. 
Sevillana disponía para ello de 
200 hectáreas de terrenos en una 
suave ladera entre los arroyos de 
la Churriana y del Conejo accesi-
bles entonces a través de pistas 
militares. A principios de los 70, 
en Bolonia no habitaban más de 

200 personas dedicadas a la agri-
cultura y la pesca. 

Sevillana también había pues-
to sus ojos en la zona del Asperi-
llo, en Huelva, para promover 
otra central nuclear de similares 
características. En 1973 acababa 
de estallar la crisis del petróleo 
(cuyos efectos llegarían a España 
más tarde) y el desarrollismo 
promovido por el Estado deman-
daba ingentes cantidades de 
energía. De hecho, el proyecto 

Dos caballos descansan en la parte baja de 

la loma donde Sevillana proyectó la central 

nuclear en Bolonia. Al fondo, la duna. 

50 años de la 
central nuclear   
que no prosperó

ERASMO FENOY
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ción de la Policía franquista”, 
abunda.  

Así, más que a través de movili-
zaciones, los ecologistas optaron 
en aquel verano por desarrollar 
campañas de opinión en las que 
se embarcaron otros integrantes 
de los nuevos grupos verdes co-
mo el profesor Francisco Javier 
Núñez, el periodista y escritor 
Juan José Téllez o el periodista 
Jesús Melgar, según Silva. Toma-
ron como símbolo una adapta-
ción del icónico sol sonriente con 
el lema “Nuclear, no gracias” de la 
danesa Anne Lund para editar pe-
gatinas y pasquines.     

A finales de los 70, la oposición 
a la central nuclear –también 
ejercida por el grupo ecologista 
Agaden– fue analizada en el libro 
La destrucción del Campo de Gi-
braltar, de Francisco Javier Nú-
ñez. En un capítulo dedicado al 
proyecto, el autor apuntaba que 
el primer trámite promovido por 
Sevillana, el de diciembre de 
1973, concluyó sin alegaciones 
en parte por el difícil acceso a la 
información que regía entonces y 
sin oposición por parte del Ayun-
tamiento de Tarifa, pese a que los 
munícipes se declaraban como 
carentes de los elementos sufi-
cientes como para tomar una de-
cisión.  

“En el fondo de la ensenada de 
Bolonia, lugar donde se proyecta 
ubicar la central nuclear, se en-
cuentran las ruinas de la ciudad 
romana Baelo Claudia. Las rui-
nas romanas están próximas a la 
playa, a muy pocos metros del 
emplazamiento elegido por la 
“Sevillana” para la central. Estas 
importantes ruinas fueron decla-
radas monumento nacional en 
1925. En la actualidad se llevan a 
cabo excavaciones que permiti-
rán restaurar esta ciudad roma-
na, pretendiéndose también que 
una próxima repoblación fores-
tal haga que Baelo Claudia ad-
quiera el aspecto que poseía en la 
antigüedad”, recoge el capítulo 
para alertar de otro de los impac-
tos previstos sobre el entorno, el 
visual.  

“Evidentemente, la ubicación 
de una central nuclear, con todos 
los riesgos que conlleva, en un 
municipio deprimido, sólo puede 
contribuir a aumentar los dese-
quilibrios existentes. Se trata de 
emplazar una industria que em-
plea una tecnología complicada 

y peligrosa, sin capacidad para 
borrar el drama del paro y la emi-
gración, debido a que el poco em-
pleo que genera es para una po-
blación activa muy preparada”, 
reflexionaba entonces el tam-
bién integrante de la plataforma 
ecologista. 

UN PROYECTO DESCARTADO 

La tramitación administrativa 
de la central nuclear de Tarifa 
continuó al menos hasta el final 
de la década de los 70, según se 
desprende de las memorias de 
actividad de Sevillana de los 
años 1976 y 1977 ofrecidas por 
Endesa a consultas de este pe-
riódico. 

En sendas memorias, Sevilla-
na despacha el estado de la 
cuestión con apenas un párrafo 

en el que se apunta a que conti-
nuaban a expensas de trámites 
para los proyectos de Tarifa y 
Huelva. En estos documentos 
también se recogen los avances 
para la construcción de Alma-
raz. 

La compañía Endesa no ha po-
dido ofrecer información sobre el 
momento exacto en el que deca-
yó la iniciativa nuclear para Tari-
fa, si bien el semanario Yesca, edi-
tado por el Comité Central del 
Partido de los Trabajadores, pu-
blicó en noviembre de 1979 un 
artículo en el que se hacía alusión 
a la planta nuclear como un pro-
yecto aún activo al que se le aña-
día una presa para la dotación de 
agua dulce necesaria para la ge-
neración eléctrica. El partido eu-
rocomunista se oponía por el 
riesgo de accidente por terremo-
tos, al ubicarse Bolonia en la zo-
na de contacto de las placas Eu-
roasiática y Africana. 

En el verano de ese mismo 
año, el diario El País también pu-
blicó un reportaje en el que se 
apuntaba a que Junta de Ener-
gía Nuclear había iniciado un es-
tudio sobre la central para ana-
lizar la seguridad y la protección 
radiactiva, sin que dicho trámi-

te supusiera la obten-
ción de los permi-
sos para levan-
tar la planta. 
Entonces, 
el colecti-
vo ecolo-
gista 
Agaden 
igual-
mente 
apunta-
ba a los 
posibles 
terremo-
tos –y sus 
consecuen-
cias sobre la se-
guridad del entor-
no– como uno de los 
principales argumentos de re-
chazo. 

La oposición a la energía nu-
clear creció en la sociedad espa-
ñola con el cambio de década. 

La presión social llevó 
al Partido Socia-

lista a incluir 
en el progra-

ma electo-
ral con el 
que con-
currió a 
las elec-
ciones 
genera-
les de 
1982 

una mo-
ratoria 

nuclear 
que acabó 

entrando en vi-
gor en el año 1984 

y que se mantuvo acti-
va hasta 1997, dando la puntilla 
a un proyecto que hubiera cam-
biado para siempre la fisono-
mía –y la economía– de Tarifa. 
El turismo que hoy marca el pa-

so en la zona llegaría años más
tarde. 

“Para la población de Bolonia,
entonces en un lugar relativa-
mente aislado y sin recursos,
cualquier inversión la veían llo-
vida del cielo. No había informa-
ción sobre el riesgo que suponía
para la seguridad. Nuestra labor
era intentar convencerles, pero
el medio ambiente en 1977 era
cosa de tres chalados aunque la
central suponía un peligro para
toda la comarca. La mayoría de
la población del Campo de Gi-
braltar no era consciente de lo
que se venía encima si se aproba-
ba la central nuclear. El mayor
logro fue que no se construyera”,
resume triunfal Juan José Silva.

Pasaron los años y los terrenos
de Endesa, calificados como
suelo rústico, salieron a la venta
en septiembre de 2023 por ini-
ciativa de la sociedad patrimo-
nial Bolonia Real Estate, creada
en 2005 para aglutinar los nu-
merosos suelos repartidos por
todo el Estado. En la actualidad,
la pastilla en venta tiene 180
hectáreas ya que en su momen-
to el Ayuntamiento de Tarifa,
bajo el mandato de Francisco
Ruiz, alcanzó un acuerdo con la
propiedad para levantar en la
zona la depuradora de aguas re-
siduales que da servicio al nú-
cleo rural.   

Actualmente, en España que-
dan cinco centrales nucleares en
funcionamiento con siete reac-
tores, además de una en des-
mantelamiento y otra en cese
definitivo. Permanecen apor-
tando energía al mix nacional
Almaraz, Trillo, Ascó, Vandellós
y Cofrentes, mientras que José
Cabrera está en desmantela-
miento y Garoña en cese de acti-
vidad definitivo. En total, en Es-
paña se construyeron una quin-
cena de centrales, varias de ellas
con dos unidades. 

La energía nuclear en España,
vista en los 70 como una revolu-
ción, representa a día de hoy ape-
nas el 20% del consumo mensual
de electricidad, pero se prevé el
cierre escalonado de las centrales
entre 2027 y 2035, según datos
del Ministerio para la Transición
Ecológica y el Reto Demográfico.
Mientras, las vacas retintas de Bo-
lonia pastan ajenas a un episodio
que hubiera cambiado la historia
de Campo de Gibraltar. 

 

Resolución del BOE de 1973 para la central nuclear de Tarifa.

La central, diseñada de 
hasta 2.000 megavatios, 
fue valorada en 32.300 
millones de pesetas
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MARÍA JESÚS PEREIRA 
SEVILLA  

Prodiel, ya en manos de la compañía 
suiza SmartEnergy, inicia el año 2024 
con la financiación garantizada hasta 
el año 2026, en base al acuerdo que ha 
alcanzado con sus principales acreedo-
res, a saber, BBVA, CaixaBank y Saba-
dell, Santander, Bankinter, Ibercaja, 
Abanca y Aresbank. Las entidades fi-
nancieras han aceptado la refinancia-
ción de una deuda de 150 millones de 
euros, parte de la cual ya estaba venci-
da. En base al acuerdo firmado en las 
vísperas de Navidad, permitirá a Pro-
diel pagar su deuda en 36 meses, sin que 
haya habido condonación de parte de 
la misma.  

El objetivo de Proyectos de Instala-
ciones Eléctricas (Prodiel) es acompa-
sar el pago a los bancos con la entrada 
de ingresos por la venta de proyectos 
que tenía contratados y pendientes de 
finalizar. El grupo sevillano especiali-
zado en la promoción y construcción 
de plantas fotovoltaicas, cerró en 2019 
un crédito sindicado y avales por 179 
millones de euros para hacer frente al 
circulante y financiar su crecimiento 
en un momento en que facturaba casi 
medio millón de euros. Participaron en 
ese crédito Santander, CaixaBank, Ban-
kinter, Ibercaja, Novobanco, Aresbank, 
Liberbank y Abanca. En 2021, la empre-
sa vio desplomarse sus ingresos hasta 
los 304 millones, lo que le llevó a regis-
trar un ebitda de -105 millones y un re-
sultado neto de -167 millones . 

Con el agua al cuello, en 2022 y ante 
el alza de precios de las materias pri-
mas, la energía, los costes laborales y 
los transportes, la compañía renunció 

los proyectos firmados por 4 MW y no 
iniciados para no trabajar a pérdidas, y 
comenzó a renegociar contratos con 
clientes como Enel, Endesa y SmartE-
nergy, entre otros. Tras esa decisión, 
continuó trabajando en los proyectos 
iniciados para entregarlos en tiempo y 
como no pudo afrontar el pago del cré-
dito con el pool de bancos comenzó a 
renegociar otra financiación, que aca-
ba de firmar sin quitas y que le permi-
tirá saldar sus deudas en tres años. La 
crisis de la compañía llevó a los accio-
nistas de Prodiel, entre ellos el presi-
dente del Betis, Ángel Haro o la familia 
catalana Godia, a buscar a través de La-
zard, BBVA y Santander Finalmente la 
operación ha sido bien distinta, ya que 
la compañía suiza Smartenergy se ha 
quedado con el 100% de la firma. En la 
operación se han valorado los activos 
de Prodiel en unos 200 millones de eu-

ros. SmartEnergy, cuyo CEO y presiden-
te ejecutivo es Horst Mahmoudi, no ha 
pagado en metálico la adquisición de la 
totalidad de la compañía, sino que los 
antiguos accionistas se han quedado 
con una participación minoritaria.  

Prodiel continuará con la promo-
ción y construcción de proyectos de re-
novables, pero no lo hará para terce-
ros, sino para sí misma, según ha po-
dido saber. En SmartEnergy figura 
ahora Miguel Somé Domínguez como 
director general de EPC Solutions AG. 
Somé ha sido el timonel de Prodiel tras 

la marcha de Alex Monzo de Prodiel 
en septiembre de 2022. Ángel Haro, 
hasta ahora presidente de Prodiel, pa-
rece que continuará -a través de su so-
ciedad Tentusol- con sus proyectos de 
construcción de parques solares para 
su holding empresarial Wingenia.Un 
accionariado cambianteHasta enero 
de 2022, Prodiel estaba integrada por 
tres sociedades: Prodiel EPC (cons-
tructora de plantas fotovoltaicas); DVP 
Solar, al 50% con el fondo Ewerwood 
Capital (promoción); y una filial que 
comercializa energía. Ese año, el fon-
do Everwood Capital se quedó con el 
el 100% de DVP Solar, una sociedad que 
habían creado en junio de 2021 para el 
desarrollo de parques fotovoltaicos a 
gran escala. DVP Solar se quedó sobre 
todo con el negocio internacional, mien-
tras que en la salida Prodiel mantuvo 
4GW de proyectos en toda España. 

Tras quedarse Everwood Capital 
la firma DVP Solar, el grupo lo con-
formaban dos sociedades: Prodiel 
EPC, que incluye la comercializado-
ra de energía, y Envatios World, la de-
sarrollada de parques fotovoltaicos 
de Prodiel, que comparten los mis-
mos socios. 

Prodiel tiene ya su financiación 
garantizada hasta el año 2026
∑ La banca acreedora 

acepta un calendario 
para pagar en 36 meses 
150 millones sin quitas  

SmartEnergy se hizo con el 
100% del Prodiel EPC y 
Envatios World mediante el 
canje de acciones con Ángel 
Haro y la familia Godia

Instalaciones de Prodiel en Sevilla   // J. M. SERRANO
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Juan Parejo 

El mayor esfuerzo de las últimas 
décadas. La Catedral de Sevilla 
invertirá un 60% más en obras y 
proyectos de conservación du-
rante el año que acaba de co-
menzar. El presupuesto del Ca-
bildo para 2024 es 20 de millo-
nes de euros y 5 de ellos serán 
para estas tareas. Las actuacio-
nes tendrán como protagonistas 
a la Giralda, el Patio de los Na-
ranjos, la Capilla Real, los piná-
culos o la fachada de la Colombi-
na, en lo que se refiere al edifi-
cio. En el apartado de bienes 
muebles también se redoblarán 
las tareas, especialmente en los 
textiles. Además, las cuentas 
contemplan una partida de 
300.000 euros para el Hospital 
de los Venerables. El próximo 
mes de junio la Fundación Focus 

dejará este espacio que es pro-
piedad de la Archidiócesis y será 
asumido por el Cabildo, que de-
sarrollará en el histórico espacio 
de Santa Cruz un centro cultural 

y de exposiciones que no estará 
listo, al menos, hasta 2025. 

El Cabildo Catedral aprobó el 
pasado día 22 de diciembre un 
presupuesto que tildan de con-

servador ante la incertidumbre 
de lo que pueda pasar durante es-
te año, pero que supone un hito 
en su historia reciente. En buena 
medida, las cuentas vienen res-

paldadas por el incremento de in-
gresos del 30% que se ha produ-
cido en el año que acaba de ter-
minar con respecto al 2022. Una 
vez garantizado el fondo de ga-
rantía ante cualquier imprevisto 
y garantizadas las aportaciones a 
las entidades eclesiales  y a la dió-
cesis y las ayudas denominadas 
protemplos, el Cabildo continua-
rá con la decidida recuperación 
de los distintos espacios de la Ca-
tedral, aumenta las partidas pa-
ra la conservación preventiva y 
restaurará más bienes muebles.  

Antes de la Semana Santa con-
cluirá la restauración de la facha-
da norte de la Giralda. Con ella fi-
naliza la intervención en sus cua-
tro caras, pero aún quedan dos 
fases por hacer: el cuerpo rena-
centista y el interior. Las cantida-
des previstas en el presupuesto 
de 2024, además de para pagar lo 

La Catedral invertirá un 60% 
más en patrimonio en 2024

REPORTAJE GRÁFICO: JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

La fachada norte del Patio de los Naranjos sobre la que se actuará este año.

l Contempla 5 millones de euros gracias al 30% más de ingresos de 2023 l La Giralda, la 
Capilla Real, el Patio de los Naranjos o la fachada de la Colombina, entre las actuaciones 

   

La pintura mural del Calvario que será restaurada.
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que resta de la fachada norte, se-
rá para elaborar los proyectos co-
rrespondientes. Durante este año 
se acometerán estas tareas y los 
trámites burocráticos para obte-
ner el permiso de Cultura y la li-
cencia de obras de la Gerencia e 
Urbanismo. Las obras a la torre 
volverán en 2025 y afectarán al 
cuerpo renacentista. Para el si-
guiente ejercicio se deja el inte-
rior, con lo que concluirá la inter-
vención global. 

El año 2024 también será el de 
las reformas en el Patio de los Na-
ranjos. Se harán unas serie de ac-
tuaciones en el aljibe que conec-
ta con la cripta del Sagrario para 
instalar un segundo ascensor. 
También se subsanarán algunos 

hundimientos. Una obra comple-
ja será la que solucione la presen-
cia de agua estancada en el sub-
suelo del Sagrario, muy dañina 
para el edificio. Se trata de unas 
conducciones de época islámica 
que en su día fue taponada. Tras 
estudiar las distintas posibilida-
des con el Ayuntamiento, y des-
cartando conectarla con un co-
lector de Emasesa en la Avenida 

por lo que supondría, se ha acor-
dado reconducirla a través de las 
gradas altas para llevarla hasta la 
red de la calle Alemanes. 

En el Patio de los Naranjos se 
van a realizar otras intervencio-
nes más visibles. Una de ellas en 
la fachada norte, tanto en el inte-
rior como en el exterior. También 
se arreglará toda la fachada de la 
Biblioteca Colombina (calle Car-
denal Carlos Amigo), con un pre-
supuesto de 125.000 euros.  

Las obras volverán a la Capilla 
Real. Se retoma esta intervención 
ambiciosa que alcanza su quinta 
fase. Se actuará en las techumbres 
con un presupuesto de 700.000 
euros. En el exterior, se seguirán 
reparando los pináculos en mal 
estado y, a partir de ahora, se in-
tervendrá igualmente en los arbo-
tantes. El presupuesto para ello se 
eleva a los 300.000 euros.  

Durante el año 2024 se redacta-
rá igualmente el proyecto de in-
tervención en las fachadas del pa-
bellón neoclásico. A todas estas
actuaciones hay que sumar las de-
cenas de tareas comprendidas en
el plan de conservación preventi-
va que se desarrollan cada año. 

LOS VENERABLES 

Hace unos días la Archidiócesis
informaba de que la Catedral se
haría cargo del Hospital de los Ve-
nerables ante la delicada situa-
ción de la Fundación Focus, que
ya no tiene capacidad para asumir
los retos que presenta este espacio
situado en el centro del barrio de
Santa Cruz. Los capitulares asu-
mirán la gestión del edificio, evi-
tando otros dolorosos escenarios
como la de que pudiera acabar
convertido en un nuevo hotel. La
idea es exponer allí el gran patri-
monio catedralicio que ahora per-
manece oculto en almacenes, co-
mo la gran cantidad de textiles. El
presupuesto  del Cabildo ha reser-
vado 300.000 euros para las ac-
tuaciones que se puedan necesi-
tar, pero no será hasta que se mar-
che Focus en el mes de junio cuan-
do se analicen en profundidad las
necesidades.  En este tiempo se irá
perfilando cómo será la gestión
del espacio. Se ha hecho ya un
plan director que no prevé la aper-
tura de este nuevo centro cultural
antes de 2025. Además de los tex-
tiles, los Venerables podría acoger
gran parte de la importante pina-

coteca catedralicia que ahora pa-
sa muy desapercibida en el pabe-
llón de ingreso. 

Las intervenciones en los bienes
muebles serán igualmente muy
destacadas. Se restaurará el órga-
no de la nave del evangelio con
una inversión de 1,5 millones en
dos anualidades. Se actuará en
distintos retablos, como los de San
Hermenegildo o las Doncellas; se
repararán los sepulcros de la crip-
ta del Sagrario. Continuará la re-
cuperación de las vidrieras, reali-
zando 4 intervenciones en lugar
de 2. Se restaurará la pintura mu-
ral del Calvario del Patio de los Na-
ranjos, o el altar de la Magdalena,
de Alejo Fernández, junto a la
Puerta de los Palos, entre otras
muchas tareas previstas. En el
apartado de textiles, el presupues-
to será de 580.000 euros y habrá
novedades muy importantes.

En el capítulo de bienes 

muebles destacan los 

más de 500.000 euros 

para textiles

Las obras en la Giralda.
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Cristina Valdivieso SEVILLA 

¿Tenéis Ozempic? Es la pregunta 
estrella al descolgar el teléfono en 
el barrido de llamadas realizadas 
por este medio a oficinas de farma-
cias desde una punta a la otra de 
Andalucía. Desde Huelva a Alme-
ría, pasando por Sevilla, Cádiz, 
Córdoba, Granada, Málaga y Jaén. 
La respuesta se repite: “Es difícil 
que nos llegue”. La demanda es 
“altísima” y el desabastecimiento 
generalizado y continuado en el 
tiempo desde hace ya aproximada-
mente un año que se disparó la de-
manda. Aunque en España está 
aprobado y se receta desde 2017, 
su fama parece haber estallado en 
los últimos meses, lo que ha provo-
cado problemas de desabasteci-
miento y una obsesión por hacerse 
con estas preciadas inyecciones. 

“El nivel de servicio que tenemos 
en Andalucía de la presentación de 
un miligramo es aproximadamen-
te del 5%, esto significa que de ca-
da 100 unidades que pedimos al la-
boratorio desde la distribución, só-
lo nos envían cinco”, explica Na-
cho Pérez, director de Relaciones 
con la Industria y Comunicación 
de Bidafarma, la mayor distribui-
dora farmacéutica de Andalucía.  

Ozempic es un fármaco inyecta-
ble semanal que contiene el princi-
pio activo semaglutida y ha demos-
trado en ensayos clínicos propiciar 
una pérdida de peso de alrededor 
del 15%. Como indica la Agencia 
Española de medicamentos, “ayu-
da al cuerpo a reducir el nivel de 
azúcar en sangre cuando dicho ni-
vel está demasiado elevado y pue-
de ayudar a prevenir una enferme-
dad cardiaca”. “Se usa para tratar 
a adultos (a partir de los 18 años de 
edad) con diabetes tipo 2 cuando 
la dieta y el ejercicio no son sufi-

cientes”, agregan. Funciona me-
diante la imitación de una hormo-
na que regula el apetito y crea la 
sensación de saciedad, ante lo cu-
al se ha demostrado que puede 
producir una reducción promedio 
del 6 al 15% del peso corporal en 
un año.  

Pero, ¿qué hay detrás de esa fie-
bre que hace tan complicado ha-
cerse con este fármaco? Los exper-
tos alertan de un “uso ilícito” que, 
a pesar de ser un medicamento que 
debe prescribir un médico, y de su 
precio, en torno a los 128 euros, es-
tá provocando que el único labora-
torio que lo produce, Novonordik, 
no de abasto.  

“Se trata de un uso como adelga-
zante debido a que disminuye el 
apetito y, además, aumenta la in-
gesta calórica, con lo cual ayuda a 
perder peso de una manera bas-
tante significativa y sin grandes es-
fuerzos”, afirma el vicepresidente 
del Consejo de Colegios Oficiales 
Farmacéuticos de Andalucía (Ca-
cof), Ernesto Cervilla. “Si es cierto 
que si con el tiempo no se mejoran 
los hábitos de comer y se acompa-
ñan con ejercicio físico, en el mo-

mento en el que dejes de ponerte el 
medicamento, se vuelve a recupe-
rar el peso”, añade.  

Coincide con él el especialista en 
Endocrinología y Nutrición en el 
Hospital Vithas Sevilla y en el Hos-
pital Virgen Macarena, Cristóbal 
Morales. “Es un fármaco asociado 
a un estilo de vida, pero no son fár-
macos adelgazantes”, sentencia. 
“El consejo siempre es la prescrip-
ción, el control y el seguimiento 

médico. No se puede acceder a él 
fuera de equipos expertos multi-
disciplinares”, afirma. 

El desabastecimiento viene de 
largo. Este periódico ya avanzó ha-
ce justo un año lo que parecía que 
estaba ocurriendo con este pro-
ducto, ya que en los últimos meses 
de 2022 no paraban de aumentar 

los usuarios que compartían ví-
deos en redes como Instagram o Ti-
kTok en los que alardeaban de có-
mo una simple inyección les había 
ayudado a perder peso bajo etique-
tas como #MyOzempicJourney. 
Sin embargo, los expertos ya lan-
zaban la voz de alarma y recorda-
ban que no debía tratarse como un 
mero producto milagro dado que, 
como todos los tratamientos, tiene 
efectos secundarios. 

“Es de esos fármacos en torno a 
los que, de manera errónea y, qui-
zás, involuntaria, se ha creado un 
efecto boom milagroso que, como 
consecuencia, da lugar a otro efec-
to llamada entre la población”, in-
dica desde detrás del mostrador de 
su farmacia en Sevilla Joaquín Ve-
negas. “Es en su capacidad de ac-
ción saciante en la que radica su 
mal uso”, añade. 

La llamada fiebre del Ozempic 
ha llegado a su farmacia de la calle 
Corral del Agua, en el sevillano ba-
rrio de Pino Montano. El boticario 
asegura que “es innumerable” la 
cantidad de veces que llegan pa-
cientes preguntando por este pro-
ducto al igual que lo son los anun-

cios que se publican en la aplica-
ción que utilizan los farmacéuticos 
para buscar en otros centros los 
medicamentos que ellos no tienen. 
“Muchísimos pacientes lo buscan y 
todas las farmacias lo demandan”, 
apostilla.  

Sobre la periodicidad de entra-
da de este producto por parte de 
las empresas distribuidoras, Vene-
gas asegura que es “impredecible”. 
“En general, recibir Ozempic es ac-
tualmente misión imposible. Pode-
mos recibir una unidad y a los dos 
meses la siguiente. Tenemos cono-
cimiento de los grandes esfuerzos 
que realizan nuestras cooperativas 
farmacéuticas para poder abaste-
cernos a las oficinas de farmacia de 
todo fármaco que se demande, pe-
ro es una batalla quizás más inter-
nacional. En mi opinión, España 
puede estar postulándose como un 
mercado de menos interés, debido 
al bajo precio que tienen los fárma-
cos”, plantea el farmacéutico. 

Su caso es sólo un ejemplo. Se-
gún coinciden todos los profesio-
nales consultados en las distintas 
provincias, de las tres presentacio-
nes que existen de este fármaco, 
sólo se puede encontrar, “y de ma-
nera muy fortuita”, la de gramaje 
menor o de inicio de tratamiento. 
“La de mayor es a día de hoy impo-
sible”, aseguran en mayoría. 

Su administración indebida 
puede acarrear consecuencias 
muy graves, al igual que la inte-
rrupción brusca de su uso. Los far-
macéuticos andaluces hacen una 
llamada a la calma. “Hay medica-
mentos similares que, aunque no 
son inyectables, sino en comprimi-
dos, tienen el mismo principio ac-
tivo, por lo cual tienen la misma ac-
tividad terapéutica y garantizan el 
tratamiento a los pacientes diabé-
ticos que lo necesiten. De esa mo-
dalidad no hay desabastecimiento 
y me consta que desde la Adminis-
tración sanitaria ya se les están 
dando indicaciones a los médicos 
para que opten por ellos para pa-
liar esos problemas de suministro 
continuados con el Ozempic. Ade-
más, el laboratorio se ha compro-
metido a aumentar la producción, 
aunque eso es complicado porque 
líneas de producción tienen que 
cumplir unas medidas muy exigen-
tes y ese aumento se empezará a 
hacer efectivo, como poco, más de 
un año y medio después de adop-
tar esa medida”, explica el vicepre-
sidente del Cacof. 

Por su parte, desde las oficinas 
de farmacia también lanzan un 
mensaje “de serenidad y calma”. 
“Hemos lidiado muchas veces con 
situaciones de este estilo, y con el 
gran trabajo que realiza toda la red 
corporativa esperamos dar solu-
ción a esta problemática pronta-
mente”, concluye el farmacéutico 
Joaquín Venegas.

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Algunos ejemplares de Ozempic con los que contaba la semana pasada en su farmacia de Sevilla el boticario Joaquín Venegas.

 

 

La fiebre del Ozempic 
agota sus existencias

l De una punta a la otra de Andalucía, es difícil encontrar 

estocaje de este fármaco indicado para tratar la diabetes y 

que se ha viralizado como producto estrella para adelgazar 

Es un fármaco indicado 
para la diabetes, pero 
algunas personas lo 
usan para adelgazar

Las distribuidoras 
alertan de que de cada 
100 unidades que piden 
al laboratorio reciben 5

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 16

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/12/2023

 España

 46 012 EUR (50,863 USD)

 506,85 cm² (81,3%)

 7963 EUR (8803 USD) 

L
a economía andaluza arro-
ja este año luces y sombras, 
ya que sigue creciendo, aun-
que con cierta desacelera-

ción respecto a 2022. Este año, las 
previsiones de crecimiento del PIB 
andaluz son de entre el 2,1 y el 2,3%, 
frente al 5,2% de 2022. ¿Qué pasará 
el año próximo? Distintos observa-
torios coinciden en que aumentará 
el PIB en torno a un 1,7%, aunque las 
cosas podrían ir a peor si sigue sin 
llover y si entra en vigor la reducción 
de la jornada laboral pactada. 

Afortunadamente, el mercado la-
boral andaluz muestra cierta resis-
tencia y sigue creando empleo, supe-
rando los 3,3 millones de cotizantes. 
En julio, Andalucía bajó de los 700.000 
parados por primera vez en 15 años 
y la región cerrará 2023 con menos 
parados que en 2022, pero con un fa-
rolillo rojo: la tasa de desempleo si-
gue estando en el 18,67%, 6,8 puntos 
más que la media española. 

En el campo andaluz, el año agra-
rio ha sido para olvidar. La pertinaz 
sequía, la más larga desde 1961, se-
gún la Aemet, ha provocado que los 
cultivos hayan estado bajo mínimos. 
Los agricultores  sufren además el 
encarecimiento de los costes salaria-
les, de fertilizantes, productos fito-

ECONOMÍA 
ABENGOA SALVA LOS 
MUEBLES Y UNICAJA 
BANCO SE PACIFICA

Más de 10.000 empleos se han 
mantenido en Abengoa tras su 
adquisición por el Grupo Cox. En 
Andalucía, el turismo, la aeronáutica, 
el hidrógeno verde y la minería tiran 
con fuerza de su economía Por M. J.  

PEREIRA

ABC
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sanitarios, semillas, plásticos, com-
bustible y la electricidad. Todo ello ha 
hecho que sus costes de producción 
suban más de un 35% en 2022, llevan-
do al límite la viabilidad de muchas 
explotaciones. Con la falta de preci-
pitaciones, el aceite de oliva virgen 
extra ha superado los 8 euros el kilo 
a pie de campo y a más de 12 euros/li-
tro en los supermercados.  

Y la guinda en el sector agrario ha 
sido la nueva PAC. La campaña 2023 
ha sido la primera en la que se ha apli-
cado la nueva PAC 2023-27, que supo-
ne importantes pérdidas para el cam-
po andaluz, que además anda de ca-
beza porque su tramitación es 
extremadamente complicada. Los 
productores han recibido entre un 20 
y un 40% menos de ayudas que en la 
anterior PAC. A 500 millones de eu-
ros se elevan las pérdidas que ya su-
fren los agricultores andaluces y que 
se prolongarán durante todo el perio-

do 2023-27.  La provincia de Sevilla es 
una de las zonas más afectadas. 

Por contra, el turismo ha dado mu-
chas alegrías a la economía andalu-
za, hasta el punto de que el Gobierno 
de Juanma Moreno habla «del mejor 
año de la historia», en parte por la re-
cuperación de visitantes extranjeros. 
Y aunque la licitación de obras públi-
cas ha sido un balón de oxígeno para 
la construcción civil, la venta de vi-
viendas se desploma por la subida de 
tipos de interés. Las exportaciones 
andaluzas han caído más de un 10%  
en tasa interanual y la balanza comer-
cial continúa deficitaria. 

Y aterrizando en el mundo de la 

empresa, una noticia que festejar en 
2023: el grupo español Cox se hizo con 
las principales unidades productivas 
de Abengoa, manteniendo su activi-
dad y garantizando 10.000 empleos, 
mientras que Rioglass compró Aben-
goa Solar y salvó 400 puestos de tra-
bajo. CoxAbengoa está ya creando 
nuevos puestos de trabajo y aspira a 
relanzar la compañía para que siga 
siendo un referente en energía y agua. 

En cuanto a Prodiel y Envatios 
World, dedicadas a la promoción, 
construcción y mantenimiento de par-
ques fotovoltaicos, ha quedado en ma-
nos de Smartenergy, en un canje de 
acciones que permitirá a los antiguos 

accionistas —Ángel Haro y la familia
Godia— tener una participación mi-
noritaria en esa compañía suiza. Ade-
más, Prodiel ha firmado un acuerdo
de refinanciación  de más de 150 mi-
llones, sin quita, para acompasar el
pago a bancos y los ingresos por ven-
ta de proyectos. 

En el sector bancario, Unicaja, ha
puesto orden en su casa. Manuel Me-
léndez, CEO del banco, dejó el cargo,
al igual que Manuel Azuaga, presiden-
te de la entidad. Isidro Rubiales, nue-
vo hombre fuerte del banco, ha llega-
do para pacificar Unicaja, que nece-
sita incrementar su rentabilidad para
volver a estar entre los cinco prime-
ros bancos de España. 

En el campo minero, la Junta de
Andalucía está acelerando las trami-
taciones para reabrir minas y ejecu-
tar nuevos proyectos. La mina de Az-
nalcóllar ha recibido el dictamen am-
biental favorable para su reapertura,
mientras que Atalaya cuenta ya con
autorización para explotar la mina
Masa Valverde de Huelva. La nueva
galería subterránea y planta polime-
talúrgica de Cobre las Cruces, en Se-
villa, tienen todos los permisos y se
está a la espera de que First Quantum
decida realizar la inversión de 500 mi-
llones de euros. Por otra parte, la Jun-
ta de Andalucía ha sacado a concur-
so 75 nuevos permisos de investiga-
ción para localizar recursos mineros.

La recuperación del tráfico aéreo
tras el Covid ha permitido levantar
cabeza al sector aeronáutico andaluz.
Airbus, empresa tractora con facto-
rías en Cádiz y Sevilla, ha visto incre-
mentar los pedidos del avión comer-
cial A-320, de pasillo único, y de su
nave militar C-295, entre otros, una
carga de trabajo que beneficia a la in-
dustria auxiliar sin duda. 

En cuanto al sector energético, An-
dalucía toma posiciones para ser una
potencia en fotovoltaica y eólica, así
como en hidrógeno y metanol verde.
Las inversiones millonarias serán un
maná para Andalucía, donde Cepsa
proyecta invertir 3.000 millones en el
Valle Andaluz del Hidrógeno Verde.
La compañía trabaja con el puerto de
Róterdam (Países Bajos) para asegu-
rar  una cadena de suministro de hi-
drógeno verde con Algeciras. Además,
ha anunciado una inversión de mil
millones en una planta de metanol
verde en Huelva. Endesa, EDP, Iberdro-
la... tienen también importantes pro-
yectos de hidrógeno en Andalucía.  La
interconexión de hidrógeno verde en-
tre España y Francia, bautizada como
H2Med, dará salida a la producción
andaluza de H2 en Huelva y Cádiz.

PANORAMA 

A la izquierda, Palmas Altas, sede de 

CoxAbengoa. Junto a esta líneas, el 

polo industrial de Algeciras, donde 

hay varios proyectos de hidrógeno 

verde. Abajo, la mala cosecha ha 

disparado los precios del aceite de 

oliva, y la industria aeronáutica 

aplaude los nuevos pedidos del avión 

C-295

COMIENZA A PLICARSE LA NUEVA PAC  

EN PLENA SEQUÍA Y CON LOS COSTES DE PRODUCCIÓN 
DISPARADOS UN 35%, LOS AGRICULTORES ANDALUCES 
PIERDEN 500 MILLONES CON LA NUEVA PAC

LA VOZ

J.M. SERRANOVALERIO MERINO
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El presidente de la Diputación de 
Sevilla, Javier Fernández, ha man-
tenido esta semana un encuentro 
con las personas responsables de 
17 asociaciones y entidades sin 
ánimo de lucro de la provincia, en 
cuyos proyectos va a colaborar fi-
nancieramente la Diputación de 
Sevilla a través de su Área de 
Cohesión Social e Igualdad. La ti-
tular del Área, María Encarnación 
Fuentes, también ha estado pre-
sente en esta reunión, en la que se 
han hecho entrega de las resolu-
ciones para esta ayuda financiera, 
articulada por el Plan Estratégico 
de Cohesión Social e Igualdad. 

Fernández ha destacado su sa-
tisfacción porque más de 
218.500 euros vayan a posibilitar 
atención social a personas en si-
tuación de vulnerabilidad en 20 
municipios, todos ellos menores 
de veinte mil habitantes, presta-
da por estas 17 entidades y aso-
ciaciones radicadas en la provin-
cia, con proyectos de índole muy 
variada, destinados siempre a los 
municipios más pequeños. 

“Hoy quería daros las gracias 
por el inmenso trabajo que venís 
realizando, por la trayectoria de 
vuestras entidades, por el volun-
tariado, por el altruismo, por pen-
sar en los demás, porque sois no 
solo necesarias, sino irreemplaza-
bles en muchos casos e imprescin-
dibles en muchos otros. Y porque 
si no somos capaces de estar al la-
do de las personas que más nos 
necesitan en cualquier ámbito de 
la vida, la sociedad es muy difícil 
que pueda avanzar de una mane-
ra razonablemente igualitaria, ra-
zonablemente equilibrada”, ha di-
cho Fernández. 

Según el presidente provin-
cial, “es importante para noso-
tros ponerle cara a las entidades 
y ponerle cara a los proyectos”. 
“Quiero que vosotros sepáis que 
detrás de la Diputación de Sevi-
lla hay personas y hay cargos pú-
blicos, que se preocupan y se 
ocupan de ayudaros para que vo-
sotros le hagáis más fácil la vida 
a tantas y a tantos. Y también 
quiero veros la cara, ver a las per-
sonas detrás de las entidades a 
las que ayudamos. El papel lo 
aguanta casi todo, pero no co-
nozco nada mejor que las perso-
nas para ponerle alma a la frial-
dad de los papeles”. 

 

 

Cohesión Social. El presidente de la Diputación recibe a 17 asociaciones y entidades sin ánimo 

de lucro de la provincia, en cuyos proyectos va a colaborar financieramente la corporación

UNA INSTITUCIÓN CERCANA 
Fernández ha reiterado también 
su deseo de que desde asociacio-
nes y entidades de la provincia se 
vea a la Diputación como “una 
institución cercana, en la que os 
tenemos como una absoluta prio-
ridad, porque no soy capaz de 
pensar en una sociedad provin-
cial que no se articule desde la 
participación y a través de una 
cadena intermedia, entre el Go-
bierno y la ciudadanía, que no 
puede producirse sin el tejido 
asociativo”. 

En cuanto a las entidades y los 
proyectos a los que se les va a 
prestar ayuda financiera de la Di-

putación, están los siguientes: la 
unidad móvil de mediación para 
la inclusión de la población mi-
grante en la provincia de la Aso-
ciación Cooperación y Desarrollo 
con el Norte de África; Rompien-
do distancias, tu pueblo más inclu-
sivo, de la Federación Provincial 
de Asociaciones de Personas con 
Discapacidad Física y Orgánica 
de Sevilla; Intervención cognitiva, 
conductual y social a personas con 
discapacidad, de la Asociación La 
Retama; la Asociación Crecer con 
futuro, que desarrolla el proyecto 
de voluntariado en los centros de 
protección de pequeños munici-
pios de Sevilla. 

Cruz Roja Española, con un 
proyecto de formación sobre las 
relaciones intergeneracionales a 
través de las TICs; Asociación de 
Discapacidad Sobrevenida, con 
una acción de información, 
orientación y apoyo a este tipo de 
discapacidad; Unión Provincial 
de Personas Sordas de Sevilla, 
con su programa de atención so-
cial y cultural para personas sor-
das y/o con discapacidad auditi-
va en la provincia; Asociación Cri-
sol-Aydis, con el proyecto Buenos 
apoyos, vidas buenas; Asociación 
de Discapacitados Abriendo Ca-
minos, que trabajará en la aten-
ción integral e inclusión social de 
personas con discapacidad. 

Los talleres de inclusión de la 
Asociación de Padres, Madres y 
Familiares de Personas con Dis-
capacidad Intelectual de Osuna; 
el proyecto de detección precoz 
y prevención del deterioro cog-
nitivo y psicoestimulación en 
personas con demencia de la 
Asociación de Alzhéimer de Las 
Cabezas de San Juan; la Asocia-
ción Sevillana de Lucha contra el 
Alzhéimer con su proyecto de 
sensibilización comunitaria so-
bre la enfermedad; la Asociación 
Azul Autismo de La Puebla de 
Cazalla, con su proyecto Vida 
Azul; la Asociación de Cuidado-
ras de Atención Social, con su ac-
ción sobre Autocuidarse para cui-
dar; los talleres de estimulación 
cognitiva de la Asociación ASFA-
DECO; Mejoramos nuestra movi-
lidad de la Asociación de Disca-
pacitados Todos Juntos, y la Fun-
dación Banco de Alimentos de 
Sevilla, con su proyecto Conta-
mos contigo. 

218.500 euros para financiar los proyectos 
de 17 asociaciones y entidades sociales

 

Foto de familia del encuentro de Javier Fernández con asociaciones y entidades de acción social en la Diputación.
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Desde el pasado 14 de octubre y 
hasta el 17 de diciembre, el patio 
de la Diputación de Sevilla vol-
vió a acoger este año una nueva 
edición de la Muestra de la Pro-
vincia, con formato al aire libre y 
en la misma línea de las tres últi-
mas ediciones, diseñadas con es-
te modelo. Un calendario que ha 
puesto el acento en el sector 
agroalimentario y sus productos 
avalados por la marca Sabores de 

la Provincia de Sevilla, impulsa-
da por la sociedad provincial.   

“Con este programa de even-
tos se ha pretendido favorecer 
que los productores locales pue-
dan darse a conocer y vender sus 
productos en un enclave estraté-
gico como es la sede de la Dipu-
tación, en pleno corazón de la 
ciudad de Sevilla, una platafor-
ma que promueve las sinergias 
entre las pymes, distribuidores y 
establecimientos de restaura-
ción, además de suponer una he-
rramienta para la cohesión terri-
torial”, ha destacado el vicepre-

sidente de Prodetur, Rodrigo Ro-
dríguez Hans. Han sido 328 em-
presas, de distintos municipios 
de la provincia, las que han par-
ticipado este año, con exposición 
y venta de sus productos, en las 
ferias del patio de la Diputación, 
que han recibido, en total, 
46.322 visitantes. 

Hay que destacar que, con res-
pecto a las dos pasadas ediciones 
pospandemia, el número de visi-
tas a las dos primeras ferias de 
productos locales , así como a las 
dos últimas, de Sabores de Navi-

dad, se ha duplicado en esta edi-
ción de 2023, así como el núme-
ro de actividades de dinamiza-
ción, que ha aumentado un 31%, 
pasando de 109 a 143 durante 
este ejercicio.

Las ferias del patio de la Diputación reciben 
a más de 46.000 personas durante este año 
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Prueba piloto 
para mejorar 
la imagen de 
los parques 
empresariales

R. S.  

El Ayuntamiento de Sevilla ini-
ciará a comienzos de año una 
prueba piloto en los parques 
empresariales con el objeto de 
mejorar su imagen y limpieza. 
La misma se base en un acuerdo 
entre Lipasam y la Asociación 
de Parques Empresariales de 
Sevilla (APES) se activará a tra-
vés de una serie de medidas que 
serán revisadas de forma perió-
dica en una la mesa de trabajo 
permanente. 

En este sentido, la delegada 
de Limpieza, Arbolado y Par-
ques y Jardines, Evelia Rincón, 
señaló ayer que “partiendo de 
lo establecido en la Ordenanza 
Municipal de Limpieza Pública 
y Gestión de Residuos de Sevi-
lla, se han adquirido una serie 
de compromisos por ambas 
partes que comenzarán a lle-
varse a cabo a principios de 
año”. Así, a modo de prueba pi-
loto, el gobierno local se ha pro-
puesto la entrega de contene-
dores de 800 litros en todas las 
naves de un polígono indus-
trial, estableciendo una perio-
dicidad de recogida. “Gracias a 
dicha medida, los contenedores 
sólo estarán en la calle el tiem-
po comprendido entre la hora 
establecida para sacarlos fuera, 
consensuada por ambas partes, 
y el momento de su vaciado por 
el servicio de Lipasam”, detalló. 

El Consistorio pone igual-
mente en valor el reciente re-
fuerzo de los servicios para mi-
tigar el problema de acumula-
ción de residuos industriales 
junto a los contenedores, acti-
vado este mes de diciembre co-
mo medida de choque.
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MATEO GONZÁLEZ 

SEVILLA 

L
a junta de accionistas del pasa-
do 19 de diciembre tuvo muchos 
matices. Consolidó la apuesta 
del consejo de Ángel Haro y José 

Miguel López Catalán en diferentes fren-
tes (gestión, cuentas, ampliación de ca-
pital) y también evidenció las diferen-
cias que se mantienen con el bloque de 
oposición que representan las familias 
Caro Ledesma, Galera y Salas, además 
de Castaño. Sin embargo, un punto de 
acercamiento destacó sobre todo ello: 
el nombramiento de Antonio Caro Por-
cuna (Sevilla, 1996) como nuevo conse-
jero. El hijo de Joaquín Caro Ledesma y 
CEO de Antea Prevención llega con un 
talante nuevo que busca la paz entre los 
principales accionistas salvando las di-
ferencias expuestas anteriormente y di-
buja un nuevo panorama con el objeti-
vo de impulsar juntos el crecimiento del 
club. Con 27 años, Caro Porcuna repre-
senta casi el nueve por ciento de accio-
nes de su familia y alrededor de un 23 
por ciento junto a Salas, Galera y otros. 
—¿De dónde viene el beticismo de An-
tonio Caro Porcuna? 
—Pues soy bético desde pequeño gra-
cias a mi padre. Cuando vas al Betis y 
escuchas la grada cantando todo el par-
tido... El Betis para mucha gente es una 
religión y por eso es muy grande. Un 
amigo me decía cuando se enteró de que 
iba a ser consejero: «Haz las cosas bien 
porque hay mucha gente para la que su 
felicidad depende de que el Betis vaya 
bien... ¡Entre ellos mi padre!». Uno siem-
pre tiene mentalidad empresarial pero 
al hablar del Betis ha que ser conscien-
te de que trasciende porque es un sen-
timiento muy importante. 
—Cuando su padre compró acciones 
en 2017 y entró como consejero fue 
cuando ya su familia tuvo protagonis-
mo. 

—Nos hizo mucha ilusión ser partíci-
pes de algo tan bonito. La idea era estar 
entre los principales accionistas y que-
remos tener lo mismo que la dirección. 
Somos uno más y disfrutamos de estar 
en el club y siendo parte de algo tan gran-
de como es el Betis. Nuestra ilusión siem-
pre ha sido estar aportando y estar cer-
canos al club. Ayudar en lo que haga fal-
ta como hicimos en 2017. 
—¿Y cuál es su posición actual? 
—Aquí los accionistas nos hemos ido 
separando y distanciando... Estamos en 
momentos en los que esto parece que 
iba a explotar y mi intención es acercar 
posturas, tender puentes. Las diferen-
cias que tengamos no son tantas como 
lo que nos puede unir y mi idea dentro 
del consejo es no dificultar la gestión e 
ir con mucha humildad a aprender. Aquí 
estos señores del consejo llevan ocho 
años trabajando, dejándose la piel, de 
una forma gratuita, altruista y esto vie-
ne porque son también grandes béticos 
y lo que quieren es lo mejor para el club, 
que es lo que nosotros queremos. Mi 
idea es que todos los accionistas este-
mos unidos y esto vaya en beneficio del 
club. Lo que nos une es más que lo que 
nos separa. Yo tenderé puentes y que 
nos entendamos dependerá ya de cada 
parte. Hablé con Ángel Haro en la jun-
ta y me decía que le gustaba mi discur-
so de entrada. Estamos cambiando nues-
tra línea de trabajo y puede ser un buen 
momento para solucionar problemas e 
intentar llegar a mejor puerto. 
—¿Ese discurso es una postura perso-
nal o en su grupo están todos de acuer-
do en seguir esta vía? 
—Las dos cosas. Desde mi grupo entien-
do que sí hay interés por arreglar las co-
sas e intentar evitar que el club se siga 
judicializando porque este tipo de dis-
putas no nos llevan a nada. Es lo que me 
propongo pero tampoco puedo ser su-
miso porque represento muchas accio-
nes. No es que vayamos a ceder, porque 

buscamos el entendimiento. Es muy re-
ciente todo porque no he podido reu-
nirme ni tratar nada del consejo pero sí 
es verdad que en la junta tuvimos con-
versaciones y muchos consejeros me 
recibieron bien. Entiendo que sí se pue-
de tener una postura por lo menos dia-
logante. Hay que desescalar las cosas, 
son muchos años de separación y la con-
fianza y el respeto no se ganan en un 
día. Tendremos que desandar lo anda-
do y empezar a construir. Veo predis-
posición. Es el camino porque la alter-
nativa es que nos peleemos y no sólo 
ahora sino para toda la vida y que este-
mos por un lado y otro atacándonos. 
Sinceramente mi familia ha puesto mu-

cho dinero en el Betis para estar bien y 
no para pelearnos con estos señores y 
que esto sea una desgracia porque al-
guien diga algo en un momento dado. 
Seguro que no es agradable ni para ellos 
ni para nosotros. Ni para los béticos. Si 
hay desunión los proyectos pueden es-
tar condicionados por ello. Lo impor-
tante es que los accionistas estemos a 
una y tirando todos del carro. 
—¿Siguen adelante con la impugna-
ción de la ampliación de capital que 
anunciaron los accionistas a los que 
usted representa? 
—No hay nada que esté descartado pero 
siempre vamos a preferir una línea amis-
tosa que ir de frente con la impugna-
ción. La junta fue en agosto, estamos di-
ciembre y no se ha impugnado nada ni 
se ha tomado ninguna acción. Eso mues-
tra un poco la intención del grupo. In-
cluso pusimos un punto del orden del 
día en la última junta con el tema de la 
ampliación, algo que fue malinterpre-
tado por mucha gente pero es que ve-
mos que no está hecho correctamente 
y podemos hacerlo mejor. No quiero 
tampoco ahondar mucho en lo que nos 
separa, sino que vengo a tender lazos y 
a intentar unirnos. Si podemos de for-
ma amistosa superar nuestras diferen-
cias en los tres o cuatro asuntos que te-
nemos pendientes, sin meter abogados 
ni pleitos, es lo que más me gustaría y 
cambiar así un poco la tónica. Hasta 
ahora no ha pasado nada que yo entien-
da tan grave como para que no se pue-
da solucionar. Y como tomemos esta vía 

∑ El nuevo directivo, hijo de Caro 
Ledesma, cambia el discurso de la 
oposición: «Es momento de solucionar 
problemas y buscar la unión»

«Queremos 
tender puentes 
y acercar 
posturas con 
el consejo»

Antonio Caro Porcuna 
Consejero del Real Betis

Elogio 

«Los señores del consejo 
llevan ocho años 

dejándose la piel por el 
Betis de forma altruista 

para conseguir lo mejor» 

Impugnación 

«Siempre vamos a 
preferir una línea 

amistosa; la junta fue en 
agosto y no se ha tomado 

ninguna acción»

√

Antonio Caro 

Porcuna posa para 

ABC de Sevilla en la 

isla de la Cartuja  // 

JUAN FLORES
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podemos andar un camino que después 

hay que desandar y nos costará retro-

ceder y se puede sentir la gente herida. 

Ahora hay que llegar a un punto común. 

—Han expresado su inquietud en va-
rias ocasiones con la situación econó-
mica del club. 
—Yo no comparto muchas cosas pero 

también es cierto que tengo mucho que 

aprender y enterarme del club.No voy 

a llegar a decirle a nadie cómo hacer las 

cosas. Ellos llevan ocho años trabajan-

do muy duro para conseguir lo que ha 

hecho. Empresarialmente las cosas no 

son fáciles y no hay medidas claras. Ellos 

dicen que tienen un plan estratégico 

aprobado por Deloitte. 

—Desde fuera, ¿cómo ve al club? 
—En lo deportivo tenemos a la suerte 
de contar con Pellegrini. Es un proyec-

to ilusionante. En lo económico por fin 

damos beneficios y eso era necesario. 

Cosas por mejorar habrá muchas, pero 

no voy a criticar nada en principio. Quie-

ro enterarme bien de cómo es esto y en 

el futuro tendré mis sugerencias. Mi 

lealtad al Betis y su consejo, primero. 

Tengo que responder también ante los 

que represento e intentaré ser portavoz 

de sus opiniones y sugerencias, de todo 

lo que sea en positivo. Voy a ser inde-

pendiente pero haré lo mejor que crea, 

siempre teniendo en cuenta que repre-

sento a un grupo de accionistas que 

quiere estar seguro de que las cosas fun-

cionen. Todo ello me permite ser inde-

pendiente porque no me ha puesto na-

die, estoy por derecho propio. 

—Si la ampliación de capital sigue sus 
pasos, ¿cuál es la opinión de su fami-
lia sobre comprar más acciones? 
—Depende mucho de la forma en la que 

se haga la ampliación. Nuestra inten-

ción es siempre aportar dentro del club 

y mantener nuestra posición. Para no-

sotros es una inversión muy importan-

te, tenemos fondos para asumirla aho-

ra mismo pero es una decisión que no 

nos gusta tomar a la ligera. Debemos 

analizar en qué términos se hará y si se 

nos ha tenido en cuenta o no. Venimos 

a sumar tanto yo, personalmente, como 

mi familia con su capital. Si veo que hay 

un proyecto ilusionante y que esto va a 

repercutir en que todo vaya a mejor,

pondremos lo que haga falta pero hay

mucho que andar todavía. Nos gusta-

ría hacer un camino con el consejo an-

tes de tomar algún tipo de decisión. 

—En todo caso, entiendo que tienen
voluntad de seguir creciendo como ac-
cionistas de referencia del club. 
—La idea es asentarnos junto a Haro y

Catalán como principales accionistas

y poder hablar de tú a tú. Nos gustaría

ser uno más dentro del consejo, dentro

de la gestión y parte de ello es apostar

por el Betis. No podemos decir que va-

mos a ser iguales pero yo tengo 15.000

acciones y tú una. No es por desmere-

cer a nadie pero hay que apostar perso-

nalmente y nosotros, que podemos ha-

cerlo, lo vemos como una señal de com-

promiso con el club hasta tal punto que

arriesgas tu patrimonio personal. Me

gustaría que en los próximos años el

club tenga una trayectoria ascenden-

te en todos los sentidos y que estemos

asentados entre los primeros de Euro-
pa. La confianza y respeto se ganan poco

a poco, no voy a exigir nada de prime-

ras, que ellos me vayan dejando mi hue-

co pero no me puedo permitir el lujo de

ser sumiso ni de venir a lo que me den

ellos sino que represento un porcenta-

je alto y tengo que supervisar que las

cosas se van haciendo son por el bien

del club. Buscar lo positivo, ayudarlos

en lo que yo pueda pero también me

gustaría unirme y ser uno más, no es-

tar separados ni diferenciados. 

—Haro sí se comprometió en la junta
a no vender sus acciones, ¿pueden de-
cir ustedes lo mismo? 
—Esto es para nosotros, para futuras

generaciones. Estaré al menos 40 años

trabajando y me gustaría tener estas

acciones en un futuro. Quiero formar

parte del club el mayor tiempo posible,

hasta tal punto que me han nombrado

a mí. Si fuera diferente, le digo que no

sería yo el que estuviera en el consejo. 

—¿Cómo es la relación de su grupo con
Manuel Castaño? 
—Nuestra compra de acciones a Casta-

ño fue hace tres años. Nosotros apos-

tamos por la unión de todos los béticos.

Es verdad que habrá cometido sus erro-

res pero también que ha pagado por ello

y aquí lo que tenemos es que trabajar

para unir a todos los béticos y no seña-

lar. Es muy bético y ha de tener su voz.

COPA DE ÁFRICA
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«Tenemos que ser todos más beligerantes por Sevilla, yo el

primero»
Inauguramos nueva etapa, nuevos retos y un nuevo camino en El Correo de Andalucía,

decano de la prensa sevillana, junto al grupo Prensa Ibérica. En la ciudad que vio nacer hace

125 años a este medio fundado por el beato Marcelo Spínola, entrevistamos a su alcalde,

José Luis Sanz (PP), quien gobierna en minoría y cumple seis meses al frente del consistorio

hispalense.

Ezequiel García  •  original

Inauguramos nueva etapa, nuevos retos y un nuevo camino en El Correo de Andalucía,
decano de la prensa sevillana, junto al grupo Prensa Ibérica. En la ciudad que vio nacer hace
125 años a este medio fundado por el beato Marcelo Spínola, entrevistamos a su alcalde,
José Luis Sanz (PP), quien gobierna en minoría y cumple seis meses al frente del consistorio
hispalense. Y lo hacemos desde su lugar de trabajo, el despacho de alcaldía del ayuntamiento
que dirige.

José Luis Sanz ha dejado titulares muy importantes sobre la realidad de la Sevilla actual, y los
retos que afronta en este nuevo año que acaba justo de comenzar. No ha eludido ninguna
pregunta. Aquí, algunas de sus frases más destacadas. Arriba, la entrevista completa en el
primer programa de Hablando Claro de este 2024.

Estado de la ciudad

Nos hemos encontrado mucha dejadez, con todos los problemas esperando a que se
solucionaran solos. Al final, el toro hay que cogerlo siempre por los cuernos.

La ciudad estaba muy abandonada.

Tenemos que ser todos más beligerantes, yo el primero.

Diálogo con el resto de partidos

Espero que seamos todos capaces de anteponer nuestros intereses por Sevilla a los intereses
políticos que tengamos y aprobemos entre todos el presupuesto.

Pisos turísticos

Es un tema que genera mucho revuelo, al primero a mí; mucho revuelo y mucha preocupación.

Soy de los que piensan que en el Casco Histórico no cabe ni un apartamento turístico más.

¿A qué esperamos para actuar? Pues a que la Junta Andalucía apruebe el decreto que nos
permita regularlos, sobre todo en algunas zonas de la ciudad. Es una competencia
autonómica.

Vivienda

En esta ciudad, desde hace diez años no se construyen viviendas.

Los jóvenes necesitan vivienda y oportunidades de empleo. Eso es una cosa en la que Sevilla
tiene también que trabajar. Nosotros tenemos un doble objetivo, la construcción de viviendas
para jóvenes y después que esos jóvenes tengan oportunidades de quedarse en la ciudad de
Sevilla

Cartuja y Empresa

«Hay muchas empresas a nivel nacional que están pendientes de un espacio en Cartuja para
construir edificios emblemáticos en de los mejores parques empresariales de Europa.

No somos capaces o no hemos sabido poner en valor el mucho talento que hay ya en Sevilla.
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Atraso

A Sevilla le han comido la tostada en muchas cosas desgraciadamente

Tenemos un objetivo a medio-largo plazo que es recuperar el mucho espacio que otras
capitales españolas nos han quitado.

Seguridad

Ésta es una ciudad hoy un poquito más insegura por falta de policías, porque no se han
sacado las plazas suficientes. Faltan 500 agentes.

Te encuentras cámaras de videovigilancia en cualquier ciudad, en casi cualquier esquina de
una calle hay una cámara. Aquí en sevilla es muy complicado encontrar cámaras; sólo para
tráfico.

Barrios degradados

No podemos aparecer cada vez que sale una estadística como una de las ciudades donde
hay seis de los diez barrios más pobres de España. Esa es una realidad que hay que afrontar.

Muchas veces actuamos a trompicones, sin un objetivo claro y lo único que hacemos es tapar
parches. Hay que tener un objetivo mucho más amplio, mirar a largo plazo.

La existencia del comisionado del Polígono Sur está más que justificada. Lo que pasa es que
a lo mejor se encuentra perdido.

En estos barrios hacen falta también políticas valientes de transformación urbanística. Hay que
tirar algunos bloques, ampliar los espacios comunes, hacer grandes avenidas, crear nuevos
espacios verdes.

Cortes de luz en Barrios Altos

Las plantaciones de marihuana no son el problema de los cortes de luz, pero sí son parte del
problema.

Es un problema más que desde el Gobierno de España no se quiere afrontar, y eso se afronta
con policías, con jueces y con fiscales.

Cultura

Creo que esta ciudad se merece un gran proyecto cultural y construir en torno a esa
ampliación del Museo de Bellas Artes ese gran proyecto ¿Cuál es el sitio? Ahí ya podemos
entrar en el debate. Para mí es la Antigua Fábrica de Tabacos.

Infraestructuras

A Sevilla, después de la Expo 92, se le viene castigando porque se consideró que tenía las
inversiones necesarias

Le hemos mandado una carta al ministro de Transportes, al señor Óscar Puente, para que nos
diga cuál es el estado en este momento de las tres infraestructuras fundamentales para la
ciudad de Sevilla: la SE-40, a conexión ferroviaria Aeropuerto-Santa Justa y el cierre del anillo
de Cercanías.

El puente de la SE40 sobre el Guadalquivir no es viable porque, entre otras muchas cosas,
puede condicionar la entrada a uno de los principales motores económicos de la ciudad, que
es el Puerto de Sevilla

Yo soy un claro partidario de los túneles de la SE40. El único motivo para no hacerlos en
Sevilla es un tema de ahorro económico.

Semana Santa y Feria
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Yo soy partidario del modelo antiguo de Feria, creo que es mucho más sostenible desde todos
los puntos de vista.

En el referéndum tras la Feria de este 2024 se plantearán sólo dos preguntas: modelo anterior
con lunes de pescaíto  o modelo actual con dos fines de semana.

Sobre la Semana Santa tenemos que trabajar entre todos, Arzobispado, Consejo de
Hermandades y Ayuntamiento, sobre todo en garantizar la seguridad ciudadana, no solo de las
procesiones de los que hacen su estación de penitencia, sino de todos los sevillanos y
sevillanas que disfrutan y de todos los que nos visitan esos días.

«Yo no soy partidario de que haya que decirle a una persona que no puede salir de
penitencia.
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Licitan por 22,5 millones la explotación y mantenimiento del
complejo ambiental del Copero
También tiene como objeto regir la gestión y comercialización de lodos compostados aptos
para agricultura, y gestión por recepción, tratamiento y valorización de lodos externos,
material estructurante para compostaje y cosustratos para la codigestión anaerobia. El
Complejo Ambiental El Copero es el más grande y avanzado de Andalucía y se encuentra en
la Estación Depuradora de Aguas Residuales EDAR El Copero.

Emasesa  •  original

La Empresa Metropolitana de Aguas de Sevilla (Emasesa) ha convocado un concurso público,
con un presupuesto base de licitación de  22.558.517 euros (24.814.368 con impuestos
incluidos), para adjudicar los servicios de explotación, mantenimiento y conservación del

complejo ambiental Copero  (EDAR y planta de compostaje avanzado), EDAR Adriano y
estaciones de bombeo de Guadaira margen derecha e izquierda, La Isla, paso inferior Copero
y arroyo Culebras. El objetivo del contrato que derive de la convocatoria del concurso es que
se asegure el funcionamiento normal del complejo  y se efectúen cuantas operaciones de

explotación, conservación y mantenimiento sean precisas  para ello, con el menor impacto
ambiental y el respeto a las condiciones laborales y sociales exigidas por la legislación
vigente.

También tiene como objeto regir la gestión y comercialización de lodos compostados  aptos
para agricultura, y gestión por recepción, tratamiento y valorización de lodos externos, material
estructurante para compostaje y cosustratos para la codigestión anaerobia.

El Complejo Ambiental El Copero es el más grande y avanzado de Andalucía y se encuentra
en la Estación Depuradora de Aguas Residuales EDAR El Copero. Emasesa ya puso en
marcha el pasado 7 de noviembre (2023) el denominado MITLOP  (Modelo Integrado de
Gestión y Tratamiento Avanzado de Lodos de Estación de Depuración de Aguas Residuales y
otros residuos orgánicos no peligrosos) tras un año y medio de obras y un  presupuesto de más

de 27 millones de euros, de los cuales, 11,5 han sido aportados por el Fondo Europeo de
Desarrollo Regional (FEDER).

Con MITLOP, Emasesa se convierte en el primer operador andaluz en disponer de

infraestructuras propias  para cumplir con la normativa vigente, gestionando de manera
autónoma y eficiente lodos y otros residuos orgánicos no peligrosos para su valorización.

Es la primera vez que esta  solución para el compostaje intensivo se despliega en un entorno
real con grandes volúmenes de producción y con un alto grado de mecanización,
monitorización y automatización similar al de sistemas industriales ya en el mercado, pero a
escala 10 veces superior.

Este modelo cuenta con tres elementos: la unidad de compostaje  avanzado y la plataforma

inteligente  de gestión avanzada de la calidad del aire y olores en el Complejo Ambiental

Copero (Dos Hermanas) y una planta de hidrólisis  térmica en la EDAR Ranilla (Alcalá de
Guadaira).

La instalación de Copero permite acelerar los procesos de fermentación reduciendo el tiempo y

el espacio necesario para llevarlos a cabo y aumentando la eficiencia del proceso. Además, se
facilita el control de todas las variables para su monitorización y explotación y posibilita la
extracción y desodorización del aire garantizando un impacto ambiental prácticamente nulo.

La Estación Depuradora de Aguas Residuales Copero se compone básicamente de una  Línea
de Agua y otra de Fangos.

LÍNEA DE AGUA

De una arqueta de derivación de doble cuerpo de dimensiones en planta de 6 mx5 m y 6 mx6
m y 7,20 m y 9,40 m de profundidad, mediante un  sistema de dos compuertas, se alimenta el
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sifón de cruce bajo el arroyo Culebras o bien, se vierte al arroyo sin tratamiento los caudales
excedentes en época de lluvia, cuando los niveles del mismo permitan dicho vertido sin

necesidad de bombear. La conexión del by-pass en el arroyo está dotada de compuerta de
medida luna motorizada. El sifón de cruce se realiza mediante dos tuberías de diámetro 1,300
m, con una longitud de 98 metros.

Con objeto de evitar el funcionamiento de la depuradora con aguas muy diluidas, se limita el
caudal de entrada a proceso a 4.72 m³/segundo, por lo que en época de lluvias será
necesario verter directamente al cauce el exceso sobre este caudal que pudieran aportar los
colectores de margen izquierda-Sevilla, margen derecha Arroyo Culebras y Dos Hermanas
Polígono la Isla.

LÍNEA DE FANGOS

Para la impulsión de fangos primarios desde los pozos de recogida hasta los espesadores, se
han previsto  seis bombas sumergibles, de 71 m³/h de capacidad unitaria. Este sistema de
bombeo está dispuesto de forma que presenta dos alternativas de automatismo, bien por
temporización o mediante interruptores de nivel.

Los residuos extraídos son descargados en un contenedor para su  transporte final a vertedero.
El exceso del fango biológico puede ser extraído directamente de las balsas de aireación o de
la arqueta de recirculación, y recogido en dos pozos (uno por galería).

En esta zona se dispone de una losa de hormigón sobre la que se han instalado dos

depósitos que permiten almacenar cosustratos para dosificar en la digestión de forma
controlada. Igualmente pueden usarse para mezclar de los mismos a fin de conseguir cargas o
densidades determinadas.

Además para optimizar la descarga de cosustratos, y con la nueva disposición en la línea de
fangos, se instalada una balsa de recepción de cosustratos de 400 m³ de capacidad,  que
permite la laminación y homogeneización de los mismos previo a su incorporación a la
digestión. Esta balsa se encuentra enterrada y está dotada de la agitación suficiente para
provocar la mezcla y suspensión de los cosustratos que se reciben. Esta unidad está cerrada
para evitar la emanación de olores y se dispone de un sistema de desodorización para los
momentos de descarga.

El lodo predigerido es sometido a un proceso de hidrolisis térmica en el que se higieniza el
fango mediante el aumento de la temperatura (140 180 ºC) y mantiene la presión de equilibrio
termodinámico (5-10 bar) durante tiempos que varían de 15 y 60 minutos. Para todo esto el
sistema dispone de tres depósitos. Para la aplicación del vapor en la hidrolisis se dota a la
instalación de una caldera híbrida.

El fango digerido en esta etapa de postdigestión es conducido por gravedad al digestor

secundario  nº2, con una capacidad útil total de 4.050 m³, que constituye el tampón necesario
en los periodos en los que no tiene lugar la deshidratación.

Se dispone de una instalación para la deshidratación del fango digerido e higienizado, siendo
posible deshidratar en cualquiera de ellas los fangos procedentes de cualquiera de los dos
almacenes de fango existentes.

El complejo ambiental se dota de una  instalación de cogeneración cuyo fin es el
aprovechamiento energético del gas  que se produce en la digestión de fangos, produciendo
energía eléctrica y calor. Ambas formas de energía se consumen en la propia planta. La

energía eléctrica se emplea de forma simultánea con la de la red electica, pudiendo suministrar
exclusivamente a los servicios esenciales si faltara esta última. La energía calorífica,
procedente del circuito de refrigeración de los motogeneradores, se emplea en el
calentamiento de los fangos de digestión.

La instalación dispone, junto al pretratamiento, de una Planta para el procesado de las arenas

procedentes de las descargas de los camiones de Saneamiento y de las arenas de la propia
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EDAR. Los camiones descargan directamente sobre la tolva de recepción los residuos. Las
arenas lavadas se recogen sobre un contenedor de gran tamaño o bañera y los residuos
sólidos, tras su lavado, en un contenedor. Las aguas sobrantes son conducidas a cabecera de
planta.

Existen también  tres unidades de bombas sumergibles, de 200 m³/h/ud, para bombeo de aguas
pluviales a canal de salida de agua tratada.

Se dispone de  instalación de desodorización de las zonas Obra de llegada y elevación de
agua bruta; Pretratamiento; Espesamiento de fangos por gravedad; Espesamiento de fangos
por flotación; Deshidratación; y Digestor secundario/Almacén 1.

ESTACIÓN DE BOMBEO DE AGUAS PLUVIALES GUADAIRA (MARGEN DERECHA)

Situada en la margen derecha del nuevo cauce del río Guadaira, coordenadas 37,33577, -
5,977303, paralelamente al dique y perpendicular al colector de llegada. Su objetivo es aliviar

las aguas pluviales de una amplia zona sur de Sevilla al Nuevo Cauce del Guadaira, en
situación de lluvias intensas cuando la EBAR Guadaira (margen izquierda) no tiene capacidad
para bombear a la EDAR.

ESTACIÓN DE BOMBEO DE AGUAS RESIDUALES GUADAIRA (MARGEN DERECHA)

Se trata de una EBAR ejecutada con carácter provisional, con motivo de las obras de
reparación del paso del colector general sobre el río Guadaira. La Estación de Bombeo de
Aguas Residuales Guadaira Margen Derecha, situada en la margen derecha del nuevo cauce
del río Guadaira. Su objetivo será  bombear a la EDAR Copero parte del agua procedente de la

zona Sur de Sevilla. Está situada en el interior de la EBAP Guadaira Margen Derecha.

ESTACIÓN DE BOMBEO DE AGUAS RESIDUALES TORNILLOS (GUADAIRA MARGEN
IZQUIERDA)

Situada en la margen izquierda del nuevo cauce del río Guadaira, su objetivo será  bombear a

la EDAR Copero parte del agua procedente de la zona Sur de Sevilla y de Montequinto. Consta
de dos edificios. En uno de ellos se encuentra el centro de transformación y el cuadro de
control de motores de los tornillos; y en el otro, los motorreductores de los tornillos.

ESTACIÓN DE BOMBEO DE AGUAS RESIDUALES POLÍGONO LA ISLA

Situada en el Polígono de La Isla, en la carretera de Isla Menor, su misión será la de bombear
a la EDAR las aguas residuales procedentes del mencionado Polígono. Consta de un edificio
donde se encuentran los transformadores y los centros de control de motores; una arqueta de
bombeo con bombas sumergibles y colector de impulsión dirección a la EDAR.

ESTACIÓN DE BOMBEO DE AGUAS PLUVIALES PASO INFERIOR DEL COPERO

Situada a 100 metros del acceso a la E.D.A.R Copero, su objetivo es  aliviar en momentos de

lluvias las aguas de escorrentía  de los terrenos adyacentes. Compuesta por un edificio con
cámara de bombeo, bombas sumergibles, cuadro de control de motores y colector de impulsión
que desemboca en el Arroyo Culebras.

ESTACIÓN DE BOMBEO DE AGUAS RESIDUALES ARROYO CULEBRAS

Situada en la margen derecha del Arroyo Culebras, junto a la entrada de la E.D.A.R Copero,
su misión es la de bombear el agua residual proveniente del colector de Fuente del Rey al

colector general de Sevilla, cuando por gravedad no es posible debido a una subida del nivel
del colector de Sevilla. La EBAR está compuesta por un edificio con cuadro de control de
motores, arqueta de bombeo, bombas sumergibles y colector de impulsión que desemboca al
colector de Sevilla.

PCA COPERO
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Las instalaciones se dividen en la Planta de tratamiento de lodos; Centro de Interpretación;
Área de experimentación de nuevas tecnologías; Área de investigaciones agrarias; Integración
paisajística; y Planta solar fotovoltaica para autoconsumo

Planta de tratamiento de lodos: las diversas actividades que se integran en la planta se
reparten por zonas funcionales donde se ubican los distintos elementos constructivos. La Nave
de Preparación cuenta con una superficie diáfana de 3.250 m². Junto a la entrada a la Nave
de Preparación, al sur de los biofiltros se dispone una gran explanada a la intemperie para
acopio del consumo anual de estructurante fresco, dado que previsiblemente el estructurante
serán restos de poda de Parques y Jardines. La poda se hace durante un periodo concreto del
año, por lo que deberá trasladarse a la planta de compostaje y acopiarse allí hasta su uso.

La Nave de Túneles de Fermentación tiene planta rectangular que cuenta con una superficie
de 9.940 m2. La distribución interior se realiza en doce túneles de 50x9m útiles, con una altura
libre mínima de 5,5m sobre la que se sitúa la cubierta de estructura metálica.

Con el fin de facilitar el trasiego de maquinaria y para el manejo del material, se ha previsto
una zona de maniobra perimetrando los túneles de 10,00 m de anchura. Dentro de este
edificio se sitúa además de la zona de fermentación, la zona de mezcla, estando ubicada en
su interior la tolva mezcladora de lodos y estructurante que llegan de forma mecanizada desde
el edificio de preparación.

La Nave de Maduración y Almacenamiento se diseña con una superficie total de 7.683m2.
Dispone de doce zonas para la maduración y el almacenamiento del compost de 5,5m de
altura libre.

El Centro de interpretación para potenciar el área de Educación Ambiental y poder potenciar la
formación tanto interna como externa. Se trata de un edificio de planta única de 200 m², que
dispone de: zona de conferencias y audiovisuales, zona de exposiciones, sala experimental,
cuarto de limpieza y aseos. Este edificio se sitúa en la zona de instalaciones auxiliares de la
Planta de Compostaje.

El Área de experimentación de nuevas tecnologías, donde tanto EMASESA como empresas y
entes externos puedan llevar a cabo ensayos a escala piloto y otras actividades relacionadas
con I+D. Estará ubicado en los dos módulos sur de los invernaderos actuales, que tienen la
cubierta de policarbonato y están en mejor estado. Uno de ellos cuenta con una superficie de
2.687 m² y el otro de 2.153 m². Se trata de espacios diáfanos donde cada entidad podrá
realizar la instalación de sus equipos. Para ello se realizará la instalación de puntos de agua y
de luz en función de las necesidades previstas.

El Área de investigaciones agrarias  para poder realizar ensayos relacionados con el usuario
final del producto (dosis correctas en las aplicaciones, reacciones indeseadas en cultivos,
información general a agricultores). Para ello se acondicionará una superficie de 13.650 m²
situada al este del Complejo Ambiental.

-La Integración Paisajística del Complejo Ambiental Copero consistirá en la adecuación y
restauración de la laguna existente, donde se realizará una serie de actuaciones de
restauración ambiental no sólo en el vaso lagunar, sino también en una franja perimetral al
mismo.

-Se proyecta una planta solar fotovoltaica de 490 kW, para cubrir parcialmente las necesidades
del complejo. La instalación de autoproducción se ubica al sur de la parcela donde se sitúa el
Complejo Ambiental Copero, junto a las naves de la planta de compostaje.

ESTACIÓN DE AGUAS RESIDUALES ADRIANO

Desde el pasado mes de noviembre de 2.023 se encuentra en fase de construcción la EDAR

Adriano, con plazo de ejecución de 10 meses. El poblado Adriano está situado en el término
municipal de Dos Hermanas, a unos diez kilómetros al Sur-Suroeste del núcleo principal y
muy cercano al límite con el vecino término municipal de Los Palacios y Villafranca.
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El objeto del proyecto es conseguir una depuración adecuada de las aguas residuales  del
núcleo de población de 55 habitantes reduciendo la carga de contaminantes del vertido y
convertirlo en inocuo para el medioambiente.
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El año que nos abandono El Corte Inglés
Este año tiene su cara en Florentino Pérez, triunfante en su cruzada por la democracia en el

futbol; y su reverso en Letizia, crucificada por los Borbones. El Emérito -como lo llamó

Rubalcaba- nunca se fue. Fíjense cómo la Leti, acabó soplando las velas en el cumple de la

Infanta Elena. Y eso que decían de ésta que era tonta...

José Luis Escañuela  •  original

Este año tiene su cara en Florentino Pérez, triunfante en su cruzada por la democracia en el

futbol; y su reverso en Letizia, crucificada por los Borbones. El Emérito -como lo llamó

Rubalcaba- nunca se fue. Fíjense cómo la Leti, acabó soplando las velas en el cumple de la

Infanta Elena. Y eso que decían de ésta que era tonta...

Empero el año ha tenido otras luces, traducidas en anhelos de libertad. Las ha encarnado

Alvise Pérez, al que el plomo del cielo, en forma de citaciones judiciales y proyectos de ley

represivos, no ha mermado; debe ser que tiene un príapo de cuento, con perdón.

Hoy, sin embargo, quiero centrarme en las causas perdidas.

Fue la Agencia Sra. Rushmore, la que ideó durante el 2019, la campaña Soy un Elfo.

Versaba sobre los padres, capaces de esquivar cualquier obstáculo, para encender la Navidad

a sus hijos.

Tuvo que rodarse en Lisboa, que aquí era utopía.

Todo comenzó cuando Zapatero, se declaró feminista radical en una entrevista con el New

York Times en 2.004; y aprobó en aquel Diciembre la Ley de Violencia de Género. Según

Alfonso Guerra hubo que convencer a algún magistrado desafecto.

Aquello se tradujo en que, quien dominara dicho segmento, tendría la llave electoral, ante la

caducidad de la lucha de clases, fagocitada en Italia o Francia.

Veinte años después, un tercio de la población carcelaria lo constituyen hombres condenados

por violencia de género, con un 40% de Sentencias basadas en el solo testimonio de la

víctima.

Desde 2.006 las encuestas no discriminan el estado civil de los suicidios. De largo, el único

parámetro en que somos lideres. La autolisis y los ansiolíticos. Los hombres asesinados por

sus parejas no aparecen en ellas...

Y ahora nos abandona El Corte Inglés, supliendo elfos por la magia de la Navidad, algo

decadente cuando lo que mola son el solsticio de Invierno y los Saturnales.

Para todos ellos, he pedido de regalo una alfombra mágica. Una con la suficiente autonomía

para viajar la noche de Reyes hacia esos niños sustraídos y poder abrazarlos.

Brindo por los Elfos, por los Abraham, Fernando, Enrique, Agustín, y mil nombres que no

verán a sus hijos este año nuevo. Por los Juan Pedro que tuvieron que huir y dejarlo todo

hacia Bélgica o a Méjico. Primero cortisona, después dolor y más cortisona. Ya lo dijo el

sacerdote Torrero, este es el Tribunal de la Inquisición, el que arranca de los brazos a sus

hijos hasta que sean absueltos o condenados. Algo que no discrimina a quienes vinieron a

esta tierra creyéndola de promisión. Sí, Jakub de Chizy, John Turner y tantos otros...

Será que no queda nadie en las montañas, sino las últimas estrellas y el aire es una inmensa

pesadilla.

*PD. El Correo de Andalucía tiene nuevo dueño. Quiero agradecer a Antonio Morera Vallejo,

haberme permitido expresarme con libertad y sin censurar una sola línea. Ahora hace siete

años desde que irrumpí en esta quinta columna. Como decía Chomsky, la tradición intelectual

es el servilismo al poder. Si yo no lo traicionara, me avergonzaría de mí mismo.
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Los hoteleros apuestan por atraer al turista de negocio con

grandes eventos y lograr un destino "redondo"
Los hoteleros de Sevilla afrontan el 2024 con un objetivo claro: atraer no solo al turista

vacacional sino al turista de negocio. Para ello, la ciudad debería ser vista como un destino

"redondo" y "apeticible" a este tipo de clientela. En este sentido, el sector considera que se

debe seguir trabajando en la "consolidación de grandes eventos", la mayoría de ellos

celebrados en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Sevilla (Fibes), como los Grammy

latinos de la música o la Cumbre de Innovación Turística (TIS)."

original

Noticias Andalucía.

Los hoteleros de Sevilla afrontan el 2024 con un objetivo claro: atraer no solo al turista
vacacional sino al turista de negocio. Para ello, la ciudad debería ser vista como un destino
"redondo" y "apeticible" a este tipo de clientela. En este sentido, el sector considera que se
debe seguir trabajando en la "consolidación de grandes eventos", la mayoría de ellos
celebrados en el Palacio de Congresos y Exposiciones de Sevilla (Fibes), como los Grammy
latinos de la música o la Cumbre de Innovación Turística (TIS)."La dinámica del Palacio de
Congresos hasta ahora ha sido óptima. Hemos tenido los eventos más importantes a nivel
mundial que se realizan fuera de una sede fija, de modo que habrá que seguir trabajando ahí,
que no es fácil", reconoce el presidente de los hoteleros sevillanos, Manuel Córnax, a Europa
Press.

Los hoteleros también consideran crucial contar con más vuelos directos de media y larga
distancia --Estados Unidos sigue siendo un destino anhelado y muy demandado por parte del
sector turístico y el Ayuntamiento--, así como una mayor promoción de la ciudad. "Los clientes
no vienen solos, hay que ir a buscarlos y darles incentivos de actividad a la ciudad"."Cuando
pensamos en turismo siempre tenemos en mente la persona que viene de vacaciones y no es
así: turismo es todo aquel que se desplaza fuera de su lugar de residencia por más de 24
horas, y ahí entra desde el que viene a un tratamiento médico hasta el que asiste a un
congreso, una convención o viene a hacer negocios, simplemente", añade Córnax.

En opinión del presidente de la Asociación de Hoteles de Sevilla (AHS), ahora es necesario
recibir a más visitantes "para llegar a los mismos niveles de ocupación que en años
anteriores". En este sentido, "hay que pelear, cada vez más, por tener no solamente más
visitas y pernoctaciones, sino más ingresos promedio. No me preocupa tanto el que acudan
más personas como que haya más ingresos, porque, a final de cuentas, las empresas se
mueven por cifra de negocio", asevera.
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Al respecto, para el presidente de la AHS, este 2023 que termina ha sido "un gran año", ya
que se "ha sobrepasado" el objetivo que tenía el sector, teniendo como referente el 2019, en
prepandemia, "en volumen y en precio medio de venta, por lo que estamos muy contentos",
abunda.

VIVIENDAS Y TASA TURÍSTICAS

En relación con la vivienda de uso turístico, Córnax asegura que el decreto que regulará esa
actividad está"prácticamente terminado". De hecho, "está en el último trámite, que sería pasar
al 'consejillo'--como se denomina de modo coloquial las reuniones semanales de los
viceconsejeros de la Junta de Andalucía-- y se aprobaría antes del 15 de enero", tal como
vaticina el presidente de los hoteleros.

En cuanto a la tasa turística, Córnax ha insistido en el hecho de que como hoteleros "están
totalmente en contra de que seamos nosotros, como siempre, los que tenemos que recaudarla,
cargar con ese importe al cliente, facturarla y liquidarla".

Por último, en cuanto al futuro más inmediato, Córnax ha resaltado la importancia a la hora de
contar con nuevos establecimiento que los hoteles que se abrirán en los próximos dos años
"sean todos de 'alto standing'". "Estamos hablando de hoteles, en su inmensa mayoría, de
cinco estrellas o cinco gran lujo, lo que dará más prestigio a la ciudad y, lógicamente, va a
atraer más comercio y clientes de ese segmento, porque esto se retroalimenta siempre".
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Lo sentimos, no encontramos la página que busca
Le recomendamos que realice una nueva búsqueda haciendo clic en el icono de la lupa que se encuentra en la barra de navegación.

Hallan una bebé en un
contenedor en Sevilla con el
cordón umbilical aún…
colgando
Daniel, el sevillano de 12 años
que estudia en la universidad
y sueña con visitar la NASA

Cesan a Casto Ortiz del
puesto intermedio que tenía
en el Hospital de Osuna

El espectáculo del río de
Sevilla sólo podrá verse en
un espacio acotado

La Policía Nacional detiene a
21 miembros de una
organización dedicada a la…
venta de droga
Luz y color por toda la ciudad
gracias a Tussam

CCOO Sevilla vigilará la
reactivación del sector
aeroespacial tras cerrar…
Aernnova
El PSOE saca pecho de su
gestión en Urbanismo frente
a la especulación de Sanz
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J. ALONSO 

SEVILLA 

E
n el año 2011, Gobierno de Es-

paña y Junta de Andalucía sus-

cribieron un protocolo de co-

laboración para el derribo del 

Hotel del Algarrobico, en el Parque Na-

tural Cabo de Gata-Níjar. En ese docu-
mento, firmado por dos administra-

ciones entonces del mismo signo po-

lítico,  se comprometían a cofinanciar 

las actuaciones necesarias para la de-

molición de la estructura cuya cons-

trucción se paralizó en 2006 por or-

den judicial y la regeneración del en-

torno. La comisión mixta que se 

configuró en este acuerdo ha mante-

nido distintas reuniones desde enton-

ces, la última el pasado mes de mayo. 

Pero, sin embargo, el complejo hote-

lero construido en terrenos protegi-

dos de la costa de Carboneras sigue en 

pie como “símbolo del urbanismo sal-

vaje de la costa”, en palabras del pre-

sidente andaluz, Juanma Moreno.  

En el arranque de este 2024, el Go-

bierno andaluz ha recuperado el com-

promiso de demolición del edificio y 

lo ha situado, una vez “encauzada la 

situación de Doñana”, como la priori-

dad en materia de sostenibilidad. Ese 

fue el mensaje del presidente de la Jun-

ta, Juanma Moreno, en su discurso de 

fin de año realizado desde Doñana, en 

el que tendió la mano al Gobierno de 

España para alcanzar un acuerdo que 

permita “el derribo de esta mole de 

hormigón y recuperar la costa».  

Esta colaboración, no obstante, ya 

está regulada y firmada. El Gobierno 

de España asume la financiación de la 

demolición de la edificación, y la Jun-

ta de Andalucía debe abordar el deses-

combro y correcta gestión de los resi-

duos. Posteriormente, entre las dos 

administraciones ejecutarán un plan 

de conservación y recuperación del 

entorno promoviendo el desarrollo 

sostenible y “devolviéndole las carac-

terísticas naturales originales”. El 

acuerdo incluso regulaba el desarro-

llo de escuelas taller, y programas de 

empleo y dinamización económica de 

la zona. Durante los últimos trece años, 

se ha mantenido vigente el convenio, 

incluso la Junta de Andalucía llegó a 

reservar en 2021 una partida de 1,1 mi-

llones para los gastos del derribo en 

los presupuestos autonómicos, aun-

que la cifra estimada está por encima 

de los ocho millones.   

La Junta fija el reto de demoler en 
2024 el Algarrobico tras 18 años

∑ El presidente ofrece un pacto como 
Doñana al Gobierno con el que ya hay 
un acuerdo firmado desde 2011   

∑ La demolición y la recuperación de los 
terrenos están bloqueadas a la espera 
de la revisión de la licencia municipal   

El convenio de 2011 fijó el 
reparto de costes de 
derribo y planes de empleo 
y regeneración del parque 
natural Cabo de Gata-Níjar

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/01/2024

 España

 46 099 EUR (50,946 USD)

 257,44 cm² (41,3%)

 4967 EUR (5489 USD) 

Sin embargo, el acuerdo no se pue-
de ejecutar, como ha señalado recien-
temente la Consejería de Sostenibili-
dad y Economía Azul hasta que no se 
tomen las decisiones necesarias en el 
ámbito administrativo en el Ayunta-
miento de Carboneras. De hecho, la 
comisión mixta entre las dos admi-
nistraciones de mayo concluyó que 
quién tenía que actuar era el Ayunta-
miento con la revisión de la licencia.  

Y la discrepancia en la forma de ac-
tuar ha generado un nuevo bloqueo 
en el proceso que es responsabilidad 
en este caso del Ayuntamiento de Car-
boneras. La Junta de Andalucía acor-
dó con el gobierno del PP de este mu-
nicipio introducir una enmienda en el 

acuerdo para la ejecución de las sen-
tencias que se estaba tramitando en
el Ayuntamiento para el reconocimien-
to implícito de que el paraje sobre el
que se asienta el polémico hotel goza
de una especial protección desde 1994.
Esta fecha es anterior a la concesión
de la licencia de obras que fue en 2003.
Esta vía debía servir para agilizar to-
dos los trámites y que el derribo pu-
diera arrancar. Sin embargo, el gobier-
no lo elevó al Pleno el 1 de diciembre
y no contó con el respaldo del PSOE,
en la oposición, quien se opuso a esta
vía al entender que podía generar «in-
seguridad jurídica» además de un enor-
me impacto económico por las posi-
bles indemnizaciones que podrían as-
cender a 100 millones de euros. Los
socialistas prefieren aguardar a la pró-
xima resolución del TSJA. 

Mientras este horizonte no se des-
peje haya o no acuerdo entre Gobier-
no y Junta, el desafío del derribo del
Algarrobico seguirá como una de las
grandes asignaturas pendientes urba-
nísticas y ambientales de Andalucía.

En medio de un escenario 
político de crispación tras un 
año marcado por las elecciones 
municipales y generales y a las 
puertas de nuevos procesos 
electorales para Galicia, País 
Vasco o el Parlamento europeo, 
Juanma Moreno cerró 2023 con 
su discurso de fin de año 
poniendo el acento sobre el 
«diálogo, el entendimiento y 
los acuerdos» que puedan 
seguir los pasos del pacto de 
Doñana suscrito hace un mes y 
que se plantea por parte del 
Gobierno como el principal 
logro de este año 2023: «La 
ciudadanía merece que los 
políticos hagamos un esfuerzo 
por entendernos. La vía 
andaluza es buscar puntos de 
encuentros en vez de división, 
lejos del ruido, el escándalo y el 
insulto».

Moreno tiende la 
mano para acordar 
con Pedro Sánchez 

El Hotel del Algarrobico  

// EFE/JOSÉ MANUEL VIDAL
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ANDRÉS GONZÁLEZ-BARBA 

SEVILLA 

C
on el comienzo de este año 
2024, la cultura en Sevilla tie-
ne una serie de retos impor-
tantes para colocarla definiti-

vamente en el primer plano nacional. 
Para que eso se produzca, deberán lle-
varse a cabo  sinergias entre las insti-
tuciones públicas y las entidades pri-
vadas, de modo que las nuevas edicio-
nes de la Bienal de Flamenco, el Festival 
de Cine Europeo de Sevilla, la Feria del 
Libro, Icónica Sevilla Fest y otros even-
tos que va a albergar la ciudad tengan 
un despegue definitivo. 

El Teatro de la Maestranza estrena-
rá en 2024 importantes óperas como ‘La 
bella Susona’, del sevillano Alberto Ca-
rretero, o ‘Lazarillo de Tormes’, de Da-
vid del Puerto, además de un ‘Nabucco’ 
de Verdi en una nueva producción del 
Maestranza en coproducción con otros 
teatros. Igualmente recibirá a la mítica 
Orquesta Filarmónica de Viena en un 
concierto extraordinario. Por su parte, 
la Real Orquesta Sinfónica de Sevilla vi-
virá un año de transición después de la 
huelga que sufrió en 2023, pero ya se es-
tán sentando las bases para que la ROSS 
adquiera prestigio en un futuro y su ac-
tual director gerente, Victoriano Mar-
tín, anunció a ABC en primicia que la 
Sinfónica tocará en 2024 en centros es-
colares de barrios marginales como el 
Polígono Norte y el Sur. 

El compromiso del Ayuntamiento de 
Sevilla en ese sentido es claro, ya que 
anunció el pasado mes de noviembre 
una subida de 2.5 millones de euros en 
los presupuestos destinados a Cultura 
para 2024. Eso supone una mejora cua-
litativa con respecto al año anterior, ya 
que mientras la corporación socialista 
invirtió en Cultura 13.7 millones de eu-
ros en 2023, el actual gobierno munici-
pal destinará 16.2 millones. 

El pasado mes de noviembre, el al-
calde de Sevilla, José Luis Sanz, anun-
ció que el Consistorio invertirá en la 
rehabilitación de la Casa Cernuda 1.5 
millones de euros para convertirla en 
la Casa Museo del Poeta. De momento, 
no hay fecha para la finalización de unas 

obras que durarán aproximadamente 
16 meses. Lo que sí tiene fecha, para oto-
ño de 2024, es la reapertura del Teatro 
Lope de Vega tras las obras de urgencia 
a la que se está sometiendo este edifi-
cio, que lleva cerrado desde finales de 
la temporada 2022/2023.  El gobierno 
municipal destinará 1.3 millones de eu-
ros para la rehabilitación de un espacio 
que es uno de los puntales de la ciudad 
y que debe estar perfectamente listo 
para albergar espectáculos de la XXIII 
Bienal de Flamenco. 

Uno de los buques insignias de la cul-
tura sevillana de 2024 será precisamen-
te la Bienal, que es una decidida apues-
ta del Ayuntamiento, pues contará para 
esta edición con un presupuesto de dos 
millones de euros, cifra que supone un 
incremento de 200.000 euros con res-
pecto a la celebrada en 2022. También 
este evento —que se celebrará del 11 de 
septiembre al 5 de octubre— contará 

RETOS PARA 2024

Un año para situar a la 
cultura sevillana en el 
primer plano nacional

∑ Este 2024 tiene desafíos importantes que tendrá que 
asumir la ciudad, como la Bienal, que estrena director, o los 
nuevos modelos del Festival de Cine y de la Feria del Libro

MANUEL GÓMEZ

RAÚL DOBLADO

FESTIVAL DE CINE 

Tras una edición de 2023 de transición, 

2024 debe ser el año del despegue. En 

la imagen, la directora Catherine 

Breillat, que fue galardonada con el 

Giraldillo de Oro

FERIA DEL LIBRO 

La Feria del Libro 

crecerá en 2024 porque 

va a recibir una mayor 

asignación económica 

por parte del 

Ayuntamiento

El Maestranza estrenará la 
ópera ‘La bella Susona’, de 
Alberto Carretero, y la 
Sinfónica tocará en centros 
de los polígonos Norte y Sur
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con la dirección del periodista y gestor 

cultural sevillano Luis Ybarra, un gran 

experto en flamenco. Miquel Barceló 

será el cartelista de la presente edición. 

Este prestigioso artista, uno de los es-

pañoles más cotizados a nivel interna-

cional, le dará un caché aún mayor a la 

Bienal. Durante la presentación del Con-

sejo Asesor, Ybarra señaló que este cer-

tamen «es un proyecto de ciudad y por 

eso no tiene sentido hacer una Bienal 

a espaldas de Sevilla y el día de hoy es 
un gran punto de partida para conse-

guirlo». Por eso, adelantó que esta Bie-

nal en la que trabaja será «muy sevilla-

na porque supondrá el reencuentro de 

la Bienal con su ciudad». 

Recuperar el prestigio  
El XXI Festival de Cine Europeo de Se-

villa contará con un presupuesto de 1.2 

millones de euros para una edición de 

2024 que se celebrará ya en sus fechas 

habituales, del 8 al 16 de noviembre y 

que tiene como principal objetivo la re-

cuperación del prestigio a nivel nacio-

nal e internacional. A mediados del pa-

sado mes de diciembre, el Ayuntamien-

to, en una clara decisión de quererle dar 

más estabilidad al certamen, anunció 

que Manuel Cristóbal será su nuevo di-

rector en sustitución 

de Ildefonso ‘Tito’ Ro-

dríguez, que había 

sido nombrado por 

la anterior corpora-

ción y que estaba de 

baja médica. El he-

cho de que el Consis-

torio haya apostado 

por Cristóbal viene a 

recompensar el excelen-

te trabajo que este pro-
ductor cinematográfico 

ha realizado, en calidad de 

coordinador general, du-

rante la pasada edición del 

festival, que tuvo que re-

montar la crisis que se ha-

bía producido cuando el pa-

sado verano se anunció un 

posible cambio de fechas para 

el evento. Para que el Festi-

val de Cine Europeo crezca la 

clave es tener una ambición de festival».

El sector audiovisual andaluz arropa a

Cristóbal y están trabajando para que

la edición de 2024 vuelva a recuperar el

esplendor que ha tenido este evento en

otras ediciones. Además, el director del

Festival de Sevilla quiere que este cer-

tamen tenga una programación conti-

nua en la ciudad todo el año, incidién-

dose especialmente en el público esco-

lar.  

El futuro de la Feria del Libro 
Otra de las citas que tendrá su reválida

en 2024 será la Feria del Libro de Sevi-

lla, que aspira a crecer y a estar entre

las tres primeras de España, algo para

lo cual necesita de más apoyo económi-

co por parte del Ayuntamiento. En un

principio, y aunque aún no hay confir-

mación oficial por parte del Consisto-

rio, la partida económica que destine

Cultura para este año se va a incremen-

tar de forma considerable.  El modelo

de feria va a ser continuista  y ahora

mismo la Asociación de la Feria del

Libro está en reuniones con el Ayun-

tamiento para perfilar de forma con-

junta el futuro de las
próximas ediciones.

Los representan-

tes de la AFLS

pretenden que

no sólo se

iguale el éxito

de las últimas

ediciones de la Feria del Libro, sino

también que se mejoren diferentes as-

pectos en los que este evento puede

crecer. En 2024 se tendrá que anun-

ciar el nuevo director técnico, ya que

el pasado mes de noviembre se co-

municó que el hasta entonces direc-

tor, Rafael Jurado, no iba a continuar.

Tras anunciarse las obras de la Plaza

Nueva para este año, habrá que ver si

la feria se celebra en la Alameda como

en su momento planteó la AFLS.

BIENAL DE FLAMENCO 
La XXIII Bienal de Flamenco tiene 

como objetivo principal 

reencontrarse con su ciudad, por 

lo que será «muy sevillana», según 

ha dicho su director, Luis Ybarra. 

Riqueni, en la imagen, clausuró la 

Bienal de 2022 

MAYA BALANYA

J.M. SERRANO

ICÓNICA FEST 
La IV edición de Icónica 

Sevilla Fest va a contar con 

destacados artistas 

internacionales en su edición 

de 2024, como Jamie Cullum

La IV edición de Icónica 
Sevilla Fest —que está dedica-
da a Colombia— supondrá un 
claro crecimiento con respec-
to a las tres primeras. Y es que 
para 2024 actuarán en el 
festival de la Plaza de España 
primeras estrellas internacio-
nales como Marc Anthony, 
Arcade Fire, Tom Jones, 
Loreena McKennit, Jamie 
Cullum, Keane, Take That y el 
DJ británico Carl Cox. Y 
aunque aún faltan por 
confirmar nombres que se 
irán conociendo próximamen-
te, también vendrán destaca-
dos artistas nacionales como 
Robe, Aitana, Rozalén, 
Melendi, Raule, Vetusta 
Morla, Siempre Así, etc. 
Además, el BigSound saldrá 
por primera vez de Valencia 
para celebrarse en Icónica 
Sevilla Fest.  

El crecimiento 

cualitativo de 

Icónica Sevilla Fest
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

La Declaración de Impacto Ambiental 
del anteproyecto de puente para cruzar 
el cauce del Guadalquivir entre Dos Her-
manas y Coria del Río con el que cerrar 
la ronda de circunvalación SE-40 no 
sólo da luz verde a la apuesta del Go-
bierno central por el viaducto, sino que 
recoge las excusas del Ejecutivo de Pe-
dro Sánchez para enterrar definitiva-
mente la opción de los túneles, que van 
desde el riesgo ante catástrofes natura-
les o la mayor contaminación.  

A pesar de que en la Declaración de 
Impacto Ambiental de 2001 desde el Mi-
nisterio responsable en materia de Me-
dio Ambiente daba luz verde al túnel y 
descartaba el puente por su afección 
paisajística, así como por las posibles 
consecuencias para la navegación del 
río y la actividad portuaria. Veintidós 
años después, todas las afecciones que-
dan minimizadas y se da luz verde al 
proyecto de viaducto.  

¿El motivo? Principalmente, econó-
mico. No obstante, el Ministerio de 
Transportes y Movilidad Sostenible elu-
de hablar de dinero en sus razones ex-
puestas y recogidas en la Declaración 
de Impacto Ambienta para descartar el 
túnel, después de que el Ministerio de 
Transición Ecológica le pidiera infor-
mación complementaria sobre su deci-

sión de rechazar el paso de la SE-40 por 
debajo del río. Desde el departamento 
de Teresa Ribera se quería conocer los 
argumentos por los que el viaducto es 
ambientalmente más favorable o aqué-
llos por los que se hace imposible téc-
nicamente el túnel.  

«El promotor (Ministerio de Trans-
portes), tras la ponderación de todos los 
factores analizados en el estudio de im-
pacto ambiental, indica que las solucio-
nes del cruce en viaducto son ligera-
mente más favorables, a pesar del im-
pacto paisajístico de la infraestructura. 
Descarta la alternativa del túnel debi-
do al impacto sobre la geomorfología y 
al elevado volumen de excedentes de 
la excavación, superior al millón de me-
tros cúbicos en el caso más favorable, 
que implica elevados impactos en su 
gestión asociados a emisiones atmos-
féricas en su traslado e impactos paisa-
jísticos en las zonas de vertido».  

Además, expone la dificultad de lo-
grar la impermeabilidad de las excava-
ciones; la posible presencia de gases du-
rante la construcción; los riesgos geo-
técnicos y la inestabilidad del frente de 
excavación y filtraciones de agua en el 
túnel. «Dada la incertidumbre en el di-
seño, la magnitud del proyecto y los ries-
gos asociados a eventos catastróficos 
considera conveniente otras soluciones 
para la ejecución del proyecto», conclu-
ye el departamento de Óscar Puente.  

Las excusas sobre 
el túnel: el riesgo 
de catástrofes y la 
contaminación
∑ El Ministerio de Transportes evita 

justificar la elección del puente en el 
menor coste económico

La tuneladora que se compró para hacer la obra  // JUAN CARLOS RANGEL

Juan Espadas 
Secretario general del PSOE-A 

«Seguiremos impulsando con 
el Gobierno de España que se 
lleve a cabo cuanto antes. Es 
imprescindible» 

Modesto González 
Alcalde de Coria del Río 

«Lo más indignante de la 
declaración es la 
desconsideración permanente 
a nuestra gente» 

Pedro Fernández 
Delegado del Gobierno 

«El Gobierno avanza en 
infraestructuras claves para 
Andalucía. El Gobierno 
cumple con Sevilla»

Javier Fernández 
Presidente de la Diputación 

«Un paso más en un  
proyecto prioritario que nos 
debe unir a todas las 
administraciones»  
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Con respecto a la vulnerabilidad del

puente ante riesgos de accidentes gra-

ves o de catástrofes, el estudio de im-

pacto ambiental estudia este riesgo ante

desprendimientos, deslizamientos, mo-

vimientos sísmicos, incendios foresta-

les, inundaciones, fenómenos meteoro-

lógicos, vientos o rayos. «No se esperan

episodios excepcionales que puedan su-

poner un riesgo para la viabilidad es-

tructural del proyecto, y que por lo tan-

to puedan producir efectos ambienta-

les significativos», se indica. 

El Ayuntamiento de Coria del Río ale-

gó que el viaducto es más desfavorable

desde el punto de vista de la contami-

nación, por la dispersión de la misma,
lo que puede causar un impacto direc-

to en la salud de la población circun-

dante. Además, el puente produciría

«un incremento notable» de la conta-

minación lumínica.  

El Ministerio de Transportes, que de-

fiende que el puente genera menos con-

taminación que el túnel, contesta que,

según el estudio de impacto ambiental,

dadas las características del proyecto y

su ubicación en una zona con escasa

población cercana, «no se esperan im-

pactos de carácter significativo sobre

la población». Y precisa que en el túnel

la evacuación de aire se produce en sus

extremos, a través de las bocas y de las

chimeneas de ventilación. «Así, la emi-

sión de contaminantes se concentraría

en un punto más cercano a la población

de Coria y a más baja altura».  

Por el contrario, en el viaducto, la

emisión de contaminación «se distri-

buye a lo largo de su trazado, más ale-

jada del núcleo urbano y a mayor altu-

ra, por tanto, en condiciones más favo-

rables para su dispersión».  

De la misma forma, «el túnel presen-

taría efectos acústicos negativos, por lo

que no cabe asegurar que sea más favo-

rable en cuanto a la afección a la pobla-

ción, en este caso concreto. Además, si

fuera necesario filtrar el aire evacuado

del túnel, aumentarían los costes».

El Gobierno también 
plantea la dificultad para 
gestionar el material 
extraído de las 
excavaciones
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JESÚS DÍAZ 
SEVILLA 

E
l Gobierno de Pedro Sánchez ha 
dado luz verde ambiental a su 
anteproyecto de puente para cru-
zar el río Guadalquivir con el que 

pretende cerrar la ronda de circunvala-
ción SE-40 entre Dos Hermanas y Coria 
del Río. Esta mega-infraestructura, que 
ha superado la Declaración de Impacto 
Ambiental, supondrá levantar un puen-
te de 70 metros mínimos de gálibo y tres 
kilómetros de longitud a las puertas de 
Doñana.  

La resolución de la Declaración de Im-
pacto Ambiental, adelantada por este pe-
riódico, se publicó ayer, día de Año Nue-
vo y festivo a nivel nacional, en el Bole-
tín Oficial del Estado, aunque se firmó el 
pasado 18 de diciembre por la Dirección 
General de Calidad y Evaluación Ambien-
tal, dependiente del Ministerio de Tran-

sición Ecológica, departamento que di-
rige Teresa Ribera, quien precisamente 
se ha erigido en los últimos meses en la 
mayor defensora de Doñana para atacar 
a la Junta de Andalucía y el proyecto de 
Ley de Regadíos impulsada por Juanma 
Moreno. La paz entre ambos se firmó a 
finales de noviembre. Dos semanas des-
pués, desde el Ministerio de Ribera se 
aprueba un mega-puente en la antesala 
de este espacio natural.  

La declaración del anteproyecto de 
puente, opción elegida por el Gobierno 
por cuestiones económicas frente al tú-
nel, recoge, no obstante, «como condi-
ción indispensable» para la ejecución de 
esta infraestructura que «las pilas del via-
ducto se ubiquen fuera del cauce para 
evitar impactos ambientales significati-
vos». Esta alternativa tiene un presupues-
to estimado de 412,9 millones de euros 
(IVA incluido), aunque podría ir a más en 
el proyecto definitivo tras esta resolución 

ambiental. No obstante, el presupuesto 
máximo que tiene previsto gastar el Mi-
nisterio es 513,5 millones (IVA incluido). 
Esta cifra queda muy lejos de los más de 
2.000 millones en los que se cuantificó 
una nueva alternativa de túneles. 

Una vez subsanado este trámite me-
dioambiental se espera que el Ministerio 
de Transportes y Movilidad Sostenible 
acelere esta infraestructura, clave para 
el desarrollo de Sevilla y su área metro-
politana, tras más de dos décadas de idas 
y venidas y millones despilfarrados des-
de que en 2001 se aprobará la Declara-
ción de Impacto Ambiental que, enton-
ces, rechazaba un puente por su impor-
tante afección paisajística y se decantaba 
por un túnel. Las obras arrancaron, se 
compró la tuneladora y en 2012, en ple-
na crisis económica, todo se paralizó.  

Uno de los motivos que en 2001 llevó 
al Ministerio de Medio Ambiente a dese-
char el puente era que éste tendría que 
ser de gran gálibo (50 metros de altura 
sobre el cauce del río). El que ahora se 
proyecta tendrá mínimo los 70 metros 
que pide el Puerto para que no afecte a 
la navegabilidad del río y la actividad por-
tuaria.  

La infraestructura proyectada cuen-
ta con cuatro carriles por calzada, cuya 
longitud total es de 5.069 metros, de los 
cuales, 3.230 metros se proyectan en via-
ducto. Según el Ministerio de Óscar Puen-
te, esta alternativa, la de un puente es-

Recreación del puente para cruzar 

el cauce del Guadalquivir  // ABC

La Declaración de Impacto 
Ambiental publicada ayer en 
el Boletín Oficial del Estado 
recoge que, para «minimizar 
los impactos» del proyecto 
sobre la fauna en la fase de 
construcción, la ejecución de 
las obras se llevará a cabo 
«fuera de los periodos de 
reproducción de las especies 
más sensibles». Así se indica 
un periodo de tiempo concre-
to para las obras en el entor-
no de los cauces: del 1 de julio 
hasta el mes de marzo. Esto 
podría suponer más retraso 
en la ejecución. Esto se 
extenderá sobre todas las 
actuaciones que se desarro-
llen a menos de 300 metros de 
distancia de los vaciaderos y 
puntos de interés faunístico. 

Se construirá de 
julio a marzo para 
proteger la fauna

Nada se dice en dicha 
declaración sobre las 
consecuencias del 
puente en la base 
militar del Copero

El Gobierno aprueba un puente de 
70 metros a las puertas de Doñana
∑ El proyecto supera la Declaración de 

Impacto Ambiental con un matiz 
«indispensable»: las pilas fuera del río 

∑ El Ministerio de Transición Ecológica 
publicó ayer, en pleno festivo nacional, 
una resolución del 18 de diciembre  

EL PUENTE Y EL 
TÚNEL, EN MILLONES

412,9 
Es el presupuesto estableci-
do para el anteproyecto del 
puente, aunque puede variar 
por las modificaciones 
planteadas en la Declara-
ción de Impacto Ambiental. 
El máximo contemplado es 
de 523 millones. 

2.000 
Por encima de esta cifra 
cuantificó el Ministerio de 
Transportes el coste total, 
incluido el mantenimiento, 
de ejecutar ahora una nueva 
alternativa de túneles. 
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viado en línea recta, «muy similar al del

túnel original», y con las pilas principa-

les fuera del cauce del río, es «la ambien-

talmente más favorable».  

El Ministerio de Transición Ecológi-

ca, en la resolución de la Declaración de

Impacto Ambiental, analiza los princi-

pales impactos del proyecto, que se ubi-

ca en «una zona con escasa población».

Minimiza las afecciones del puente a la

contaminación, al paisaje, etc. Nada se

dice de las consecuencias sobre la base

militar de El Copero. Por todo ello, el Mi-

nisterio de Transición Ecológica con-

cluye como «condición indispensable»

para la ejecución del puente, que las pi-

las del viaducto se ubiquen fuera del

cauce para evitar impactos ambienta-

les significativos».

E
l Gobierno de Pedro 

Sánchez que se erigió  

en el gran defensor de 

Doñana frente al Gobierno 

andaluz acaba de dar el ok 

medioambiental a la cons-
trucción de un puente en las 

mismas puertas del parque 

nacional. La megaestructu-

ra no es ninguna amenaza 

para Sánchez simplemente 

porque las cuentas le salen. 

Abaratan el proyecto de la 

SE-40 tan necesario para Se-

villa y así pueden destinar 

dinero a otros territorios. 

Lo barato

ADRIANO
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Se buscan funcionarios para incor-
porarse a la Agencia Espacial Espa-
ñola en Sevilla. Un año después de 
que el Gobierno de Pedro Sánchez se 
decidiera por Sevilla para ubicar la 
sede de la nueva agencia descartan-
do otras opciones ofrecidas por otras 
ciudades, este organismo no sólo se 
ha quedado sin director (cargo que 
ha dejado vacante Miguel Belló), sino 
que anda también a la búsqueda de 
personal para incorporarse en la ca-
pital hispalense, concretamente en 
San Jerónimo. 

De hecho, el Boletín Oficial del Es-
tado de este lunes 1 de enero de 2024 
ha publicado la resolución de 22 de 
diciembre de 2023, de la Dirección de 
la Agencia Estatal Agencia Espacial 
Española, por la que se convoca con-
curso específico para la provisión de 
puestos de trabajo en la que puede 
participar personal funcionario de 
carrera cualquiera que sea su situa-
ción administrativa. 

Sin director 
Esta publicación llega sólo unos días 
después de que el director de la Agen-
cia Espacial Española, Miguel Belló, 
dejara el cargo sólo once meses des-
pués de su nombramiento al frente 
de este organismo que el exalcalde d 
Sevilla, el socialista Antonio Muñoz, 
convirtió en su proyecto más emble-
mático en las pasadas elecciones mu-
nicipales.  

Sin embargo, pese a que el actual 
alcalde, el popular José Luis Sanz, ha 
hecho público su apoyo a la nueva 
agencia, el organismo estatal sigue tar-
dando en arrancar. O al menos en es-
tar al cien por cien de su plantilla pese 
a que los mensajes del ejecutivo cen-
tral insisten en que va a buen ritmo. 
Así hace unos días se hizo pública la 
marcha de Belló. El cese lo oficializó  
la ministra de Ciencias, Innovación y 
Universidades, Diana Morant, median-
te la publicación en el BOE y ya pre-
para un proceso de selección para in-
corporar a un nuevo responsable. El 
motivo de la marcha es la eliminación 
del Proyecto Estratégico para la Recu-
peración y Transformación Económi-
ca (PERTE) Aeroespacial, una decisión 
adoptada tras la constitución del Eje-
cutivo.  

El Ministerio abrirá este mes de ene-
ro una convocatoria pública, el comi-
té propondrá tres candidatos y la mi-

nistra elevará su decisión al Consejo 
Rector para su evaluación. Y ahora se 
busca personal para completar la plan-
tilla que, según dijeron cuando se hizo 
pública la designación de la sede de 
Sevilla, contaría con unas 75 personas. 
Para a primera remesa de empleados, 
unos 40, se inició la selección de per-
sonal el pasado mes de agosto. Ahora 
llega otra oferta para cubrir unos 13 
puestos. 

En cuanto al personal que se bus-
ca, las solicitudes para tomar parte en 
este concurso deben dirigirse a la  
Agencia Espacial Española y, según la 
resolución, deberán presentarse en el 
plazo de quince días hábiles, a contar 
desde el siguiente al de la publicación 
de la convocatoria en el «Boletín Ofi-
cial del Estado». Es decir, quince días 
hábiles desde el uno de enero.  

La convocatoria de estas plazas se 
resolverá por resolución de la Agen-
cia Espacial Española en un plazo má-
ximo de seis meses, desde el día si-
guiente al de la finalización de la pre-
sentación de instancias, y se publicará 
en el «Boletín Oficial del Estado». El 
plazo de toma de posesión del nuevo 
destino obtenido será de tres días há-
biles si no implica cambio de residen-
cia del funcionario o de la funciona-
ria, o de un mes si comporta cambio 
de residencia o el reingreso al servicio 
activo. 

Pero ¿Qué personal es el que está 
buscando la Agencia Espacial Espa-
ñola para su sede en Sevilla? Los pues-

tos a cubrir, para los que es imprescin-
dible ser funcionario, son un total de 
trece, según el Boletín Oficial del Es-
tado. Entre ellos hay secretarios, de 
apoyo a la secretaría, jefe del área de 
asuntos jurídicos, jefe del área de re-
cursos humanos, del servicio de habi-
litación, del servicio de caja pagado-
ra, de la sección de registro, del nego-
ciado de registro. 

Comisión de valoración 
Los méritos de los candidatos serán 
valorados por una comisión, cuya com-
posición deberá ajustarse al principio 
de composición equilibrada de muje-
res y hombres, de acuerdo con la nor-
mativa vigente en materia de igualdad 
y que constará de varios miembros. 
Así estará el secretario General de la 
Agencia Espacial Española o funcio-
nario en quien delegue cuatro vocales 
designados por la autoridad convo-
cante, que serán funcionarios de la 
Agencia Espacial Española y el coor-
dinador de Servicios Generales de la 
Agencia Espacial Española, o funcio-
nario en quien delegue. 

Asimismo, tiene derecho a formar 
parte de la citada comisión de valo-
ración un miembro en representación 
y a propuesta de cada una de las Or-
ganizaciones Sindicales más repre-
sentativas y de las que cuenten con 
más del 10 por 100 de representantes 
en el conjunto de las Administracio-
nes Públicas, o en el ámbito corres-
pondiente.  

∑ Un año después de su 
puesta en marcha, el 
organismo, ahora sin 
director, no tiene su 
estructura completa

Sede de la Agencia Espacial  // EP

La Agencia Espacial en Sevilla busca 
funcionarios para su plantilla

La resolución para seleccio-
nar personal llega una vez que 
los tribunales han confirma-
do la designación de Sevilla 
como sede de la agencia 
después de que la elección 
gubernamental fuera recurri-
da por otras ciudades como 
Teruel, cuya candidatura fue 
descartada, y que decidieron 
acudir a los tribunales. El 
Tribunal Supremo desestimó 
hace unas semanas el recurso 
interpuesto por la comunidad 
autónoma de Aragón contra 
los acuerdos del consejo de 
ministros que designaron a 
Sevilla como sede, lo mismo 
que hizo con el del Ayunta-
miento de Cebreros. El TS 
dejó claro que la elección de 
Sevilla estaba justificada con 
todo detalle y «atendiendo a 
todos los aspectos, principios 
y criterios». 

Una designación 
avalada por la 
Justicia

La Agencia, que 
contará con más de  75 
empleados, tiene que 
elegir nuevo director 
tras la marcha de BellóD

is
tr

ib
ui

do
 p

ar
a 

C
O

N
F

E
D

E
R

A
C

IÃ
�

N
 D

E
 E

M
P

R
E

S
A

R
IO

S
 D

E
 S

E
V

IL
L

A
 *

 E
st

e 
ar

tí
cu

lo
 n

o 
pu

ed
e 

di
st

ri
bu

ir
se

 s
in

 e
l c

on
se

nt
im

ie
nt

o 
ex

pr
es

o 
de

l d
ue

ño
 d

e 
lo

s 
de

re
ch

os
 d

e
au

to
r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 11

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 02/01/2024

 España

 23 537 EUR (26,012 USD)

 376,28 cm² (60,4%)

 6701 EUR (7406 USD) 

JUAN FLORES

JUAN FLORES

Sevilla festejó la pasada madruga-
da la entrada del Año Nuevo 2024 
con las uvas que se celebraron en la 
Avenida de la Constitución y que 
fueron televisadas por Mediaset 
para toda España. La Avenida de la 
Constitución se convirtió en una 
fiesta para despedir el año 2023 y 
dar entrada a 2024. El llamamiento 
hecho por el Ayuntamiento surtió 

efecto y fueron miles los sevillanos 
que se acercaron al Centro para 
tomarse las uvas con Jesús Calleja y 
Marta Flich. Las estrictas medidas 
de seguridad no fueron un contra-
tiempo para que muchos ciudada-
nos decidieran vivir las campana-
das juntos al lado de la Giralda. No 
fue el único acto del cual disfruta-
ron los sevillanos en la última 

noche del año 2023, ya que, antes de 
que llegara el momento de comerse 
las doce uvas, el dúo de Los Compa-
dres estuvo amenizando la espera 
con una actuación que hizo las 
delicias de los asistentes. Asimis-
mo, el alcalde de la ciudad, José 
Luis Sanz, también quiso estar 
presente. Todo ello contribuyó para 
que el Centro de Sevilla se convir-
tiera en una fiesta, con los sevilla-
nos disfrutando de actuaciones, de 
música y de las campanadas en sí.

ENTRADA DEL AÑO NUEVO  

Las televisadas uvas de Sevilla
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

El Ministerio del Transportes y Mo-
vilidad Sostenible, como se denomi-
na en el nuevo Ejecutivo de Pedro Sán-
chez, ha incluido en su anteproyecto 
del puente para la SE-40 un nuevo co-
rredor verde de casi 39 hectáreas en 
la zona bajo el viaducto principal y 
su entorno, conectando los ejes flu-
viales del Guadaira y del Guadalqui-
vir, mediante la realización de hidro-
siembras y plantaciones arbóreas, 
con especies propias de la vegetación 
de ribera y autóctona. Inicialmente 
se contemplaban siete hectáreas, pero 
el departamento del nuevo ministro 

de Transportes, Óscar Puente, se 
muestra más ambicioso y anuncia un 
espacio verde casi seis veces mayor. 

Así se recoge en la Declaración de 
Impacto Ambiental, cuya resolución 
tiene fecha de 18 de diciembre y se pu-
blicó ayer en el Boletín Oficial del Es-
tado. En dicho análisis medioambien-
tal se analiza las distintas afecciones 
que puede tener el anteproyecto del 
viaducto en este entorno natural, ubi-
cado a las puertas de Doñana, que en 
los últimos meses se ha convertido en 
epicentro de la batalla política entre 
Gobierno central y Junta de Andalucía, 
precisamente entre la ministra Teresa 
Ribera y el presidente andaluza, Juan-
ma Moreno, que se cerró con un acuer-
do firmado a finales de noviembre. 

El proyecto para cerrar la SE-40 a 
su paso por el Guadalquivir arrancó en 
los primeros años de la primera déca-
da del siglo XXI. En 2001 se conoció la 
primera Declaración de Impacto Am-
biental que descartaba construir un 

puente por su grave afección al paisa-
je y se decantaba por un túnel. En 2012 
se paralizaron las obras, con un 15 por 
ciento ya construido. Tras casi una dé-
cada en ‘stand by’, el gobierno de Pe-
dro Sánchez enterró el proyecto del tú-
nel y volvió a sacar del cajón el del puen-
te. Una cuestión económica. 

Ahora, este anteproyecto de puen-
te obtiene una Declaración de Impac-
to Ambiental positiva, pero con una 
importante apreciación: los pilares 
del viaducto no pueden levantarse so-
bre el cauce del río. 

En dicha resolución, adelantada por 
ABC de Sevilla ayer, se analiza todas 
las posibles afecciones del anteproyec-
to en el entorno: ruido, contaminación, 
flora, fauna, etc. Con respecto a la flo-
ra y los hábitats de interés comunita-
rio, en la Declaración de Impacto Am-
biental se expone que, según el estu-
dio de impacto ambiental, en el entorno 
del proyecto los campos de cultivo do-
minan sobre las masas arbóreas o ar-
bustivas. Además, se precisa que los 
impactos de la construcción de la au-
tovía serán la ocupación permanente 
de terreno, la pérdida de la cubierta ve-
getal, creación de terraplenes y expla-
nadas y la aportación de tierras alóc-
tonas con características distintas a 
las del sustrato original. 

Un corredor verde 
para reparar el daño

∑ El Ministerio reserva 
un espacio para 
conectar los dos ejes 
fluviales del entorno

Recreación de la zona inferior 

del puente  // ABC
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J. A.  

SEVILLA  

El año 2023 se cerró con una finan-
ciación estatal a Andalucía con car-

go al sistema de entregas a cuenta de 

23.022 millones de euros. Esta cuan-

tía supone una cifra récord. Es la más 

alta que se ha registrado hasta aho-

ra, con un incremento del 11% respec-

to al pasado ejercicio. Y, además, se 

verá incrementada en el presente 

ejercicio en otros 2.000 millones de 

euros, un 7,9% más,  hasta alcanzar 

los 25.088 millones de euros.  

Es el resultado del incremento pro-

gresivo de los fondos que desde el Es-

tado se ingresan a todas las comuni-

dades autónomas en concepto  de la 

tarifa autonómica del IRPF y los por-

centajes del IVA y de los impuestos 

especiales. Sin embargo, en el repar-

to, que tiene su origen en el marco de 

financiación del año 2009, Andalu-

cía sigue sin recibir los recursos acor-

des con su condición de territorio  

más poblado de España. De hecho, 

Cataluña sigue liderando la clasifi-

cación y es la comunidad que recibe 

más ingresos a cuenta del Estado. En 

el 2023 la cifra ascendió a 23.255 mi-

llones de euros. El segundo puesto le 

corresponde a Andalucía y por de-

trés le sigue ya, a distancia, Madrid.  

Los datos difundidos por el Minis-

terio de Hacienda de las entregas a 

cuenta distribuidas durante el 2023 

reflejan así por un lado que el siste-

ma de financiación autonómica se 

encuentra en sus registros históri-

cos más altos y que los fondos para 

Andalucía vienen creciendo al mis-

mo nivel que lo hace el total de dine-

ro que se distribuye entre las comu-

nidades. Pero. por otro lado, reflejan 

que el sistema, que introduce facto-

res correctores al de la población 

como el territorio o la edad, deja en 

una situación de infrafinanciación a 
comunidades como Andalucía.  

En el año 2018, en el Parlamento 

andaluz todos los grupos  formaliza-

ron un acuerdo para reclamar un nue-

vo modelo de financiación  en el que 

la población tuviera un mayor peso 

en el reparto. Se calculó entonces que 

le corresponderían a Andalucía 4.000 

millones más al año de los que reci-

bió en el año 2014. La cifra está ya ob-

soleta puesto que la aportación esta-

tal ha venido creciendo estos años, 

pero reflejan que, en función de su 

población, a Andalucía le deberían 

corresponder más recursos cada año.  

Varios de los presidentes autonó-

micos han aprovechado sus discur-

sos de fin de año  para abordar la ne-

cesidad de una revisión del modelo 

de financiación. Juanma Moreno, que 

en repetidas ocasiones ha reclama-

do un cambio de modelo, no lo men-

cionó de forma expresa pero sí hizo 

una referencia a la posición de An-

dalucía en el debate territorial: «Hay 

riesgo de que se rompa la igualdad 

entre españoles. de dividir a la gen-

te. La polarización o los muros debi-

litan a la sociedad. Somos más fuer-

tes cuando estamos unidos. Por eso 

no podemos permitir un trato privi-

legilado a unos territorios frente a 

otros. Voy a defender a Andalucía 

donde y ante quien haga falta». 

Andalucía alcanzó un 
récord de financiación 
estatal en 2023 pero 
sigue tras Cataluña 

∑ Pese a ser el territorio 
más poblado, es el 
segundo en el reparto 
de entregas a cuenta 
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J. A.  SEVILLA  

«2024 no será fácil,  la sequía lo con-

diciona todo». El presidente andaluz, 

Juanma Moreno, ha iniciado el año si-

tuando la sequía como el gran desa-

fío ambiental, económico y social de 

Andalucía. Lo hizo en su discurso de 

fin de año, emitido desde Doñana el  

31 de diciembre, y  lo reiteró el 1 de 

enero en su primer mensaje del año.  

«La sequía histórica va mucho más 

rápido que las obras que realicemos 

o que las medidas que podamos adop-

tar. Si no llueve en primavera no ha-

brá más remedio que aplicar severas 

restricciones en muchos municipios», 

afirmó el presidente.  De hecho, ya se 

ha aprobado el nuevo decreto de se-

quía y encima de la mesa hay medi-

das extraordinarias como el trans-

porte de agua en barcos a determina-

dos puntos de la costa.  

Para lograr este «desafío del agua» 

el presidente hizo un llamamiento a 

un uso responsable del agua por par-

te de toda la ciudadanía y a que todas 

las administraciones se comprome-

tan y «arrimen el hombro».  

Los 73 embalses que abastecen An-

dalucía cuentan con2.464 hectóme-

tros cúbicos de agua almacenada. Esta 

cantidad suponepoco más del 20 por 

ciento de la capacidad total máxima 

que podría albergar el conjunto. El 

volumen de agua que presentan los 

embalses andaluces esta última se-

mana del año es sensiblemente más 

bajo que el que mantenían en el mis-

mo punto de 2022. Pero la lectura es 

más drástica si la comparativa se es-

tablece con la media de los últimos 

diez años, con los pantanos a la mi-

tad de su capacidad. 

Restricciones en Andalucía a 
partir de primavera si no llueve 

SEQUÍA 
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R. A. SEVILLA 

La Junta de Andalucía considera 
que 423 de los 786 municipios de 
la comunidad autónoma –el 
53,8%– cuenta con “problemas de 
despoblación” este 2024 recién 
iniciado al reunir menos de 3.000 
habitantes cada uno de ellos, y eso 
a efectos de poder acogerse a una 
serie de deducciones fiscales. 

En concreto, la Consejería de 

Economía, Hacienda y Fondos Eu-
ropeos ha publicado una relación 
con los referidos 423 municipios 
con “problemas de despoblación” 
en el marco de una resolución de 
la Dirección General de Tributos, 
Financiación, Relaciones Finan-
cieras con las Corporaciones Loca-
les y Juego, y “a los efectos de la 
aplicación de la deducción por na-
cimiento, adopción de hijos o aco-
gimiento familiar de menores en 
el Impuesto sobre la Renta de las 
Personas Físicas” (IRPF) “y de los 
tipos reducidos para promover 
una política social de vivienda del 
Impuesto sobre Transmisiones Pa-
trimoniales y Actos Jurídicos Do-
cumentados”. 

Los datos de población de los 
que parte la Junta para considerar 
si un municipio presenta “proble-
mas de despoblación” son las que 
se han declarado “oficiales” tras la 
revisión de las cifras de los padro-
nes municipales referidas al 1 de 
enero de 2023, “con efectos desde 
el 31 de diciembre de 2023” en ca-
da una de las localidades. 

Por provincias, Granada es la 
que presenta un mayor número de 
localidades con “problemas de 
despoblación”, hasta un total de 
121 –en una lista que abre Agrón y 
cierra Zújar–, seguida de Almería, 
con 70 –entre Abla, que es el pri-
mero de los citados, y Zurgena, el 
último–, y Málaga, con 58, entre 

Más de la mitad de los municipios 
tiene “problemas de despoblación”
Andalucía tiene 423 

pueblos con menos de 

3.000 habitantes, el 53,8% 

del total de la comunidad

D. S. 

Un hombre descansa en Ocaña.

los que se incluyen Alcaucín y Yun-
quera. Entre las tres provincias, 
por tanto, acumulan más de la mi-
tad de los referidos 423 munici-
pios; en concreto, 249, el 59%. 

De la provincia de Jaén se iden-
tifican 55 municipios con “proble-
mas de despoblación” –la relación 
se abre con Albanchez de Mágina 
y se cierra con Villarrodrigo–, 
mientras que de Huelva se citan 48 
–entre ellos, Alájar y Zufre–; de 
Córdoba, 37 –en una lista que se 
inicia con Alcaracejos y culmina 
con Zuheros–; de Sevilla, 24 
(Aguadulce es el primero de los ci-
tados por orden alfabético, y Villa-
nueva de San Juan, el último); y 
de Cádiz, un total de 10, siendo la 
provincia andaluza con menos lo-
calidades en esa categoría. Entre 
ellos, Algar, Benaocaz, El Bosque, 
El Gastor, Grazalema, San Martín 
del Tesorillo, Setenil de las Bode-
gas, Torre Alháquime, Villaluenga 
del Rosario y Zahara de la Sierra.
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G. D. VELARDE 

MADRID 

Los trabajadores por cuenta propia 

saltarán a partir de enero de 2024 a 

la segunda de las tablas de cotización 

que se negociaron entre las asocia-

ciones representantes del colectivo 

y el Ministerio de Seguridad Social 

como parte del tránsito al nuevo mo-

delo de aportaciones en base a los 

rendimientos netos. 

Para los autónomos con rendimien-

to por debajo de 670 euros al mes, la 

cuota se reduce en 5 euros, hasta los 
225 euros al mes (-2,1%). Entre 670 y 

900 euros la cuota mensual queda fi-

jada desde enero en 250 euros (10 eu-

ros menos), lo que supone una reduc-

ción del 3,8%. Mientras que los últi-

mos beneficiados de un alivio en sus 

cargas serán quienes se encuentren 

en el tramo entre 900 y 1,166,7 euros 

mensuales, que pasaran a pagar 267 

euros (7 euros menos) implicando una 

ligera rebaja del 2,9%. 

En el vagón central de la nueva ta-

bla encontramos a quienes manten-

drán intacta la aportación. Aquí están 

los rendimientos de entre 1.66,7 y 1.300 

euros, que seguirán pagando 291 eu-

ros al mes; entre 1.300 y 1.500 euros 

con una cuota de 294 euros; y quienes 

ingresen entre 1.500 y 1.700 euros que 

pagarán 294 euros mensuales. 

Y a partir de aquí empiezan a apa-

recer las subidas de cuotas para los 

siguientes nueve tramos de rendi-

miento. Entre los 1.700 y 1.850 euros 

al mes la cuota se fija en 320 euros 

(10 euros más al mes que en la actua-

lidad), lo que supone un aumento del 

3,2%; entre los 1.850 euros y 2.030 eu-

ros la cuota se sitúa en 325 euros (10 

euros más) suponiendo una alza por-

centual similar al de la anterior hor-

quilla. Entre 2.030 y 2.330 euros al 

mes de ingresos la cuota se fija en 

330 euros (10 euros más), también 

con un volumen de subida similar. 

Mientras que entre los 2.330 y 2.760 

euros de rendimiento se pasaría a sa-

tisfacer una cuota de 340 euros (10 

euros más, que suponen un porcen-

taje similar a los casos anteriores). 

Otros tres tramos experimentarán 

subidas de 10 euros mensuales. La 
horquilla de entre 2.760 y 3.190 euros, 

con una cuota asociada de 360 euros 

al mes; el tramo entre 3.190 y 3.620 

euros de ingresos con una cuota de 

380 euros al mes; y el comprendido 

entre 3.620 euros y 4.050 euros men-

suales de rendimientos con una cuo-

ta de 400 euros al mes. Todos estos 

incrementos se sitúan en el entre el 

2,5 y el 3% respecto al presente año. 

En los últimos se observan las su-

bidas más acusadas. Entre los 4.050 

y los 6.000 euros la cuota alcanza los 

445 euros al mes (25 euros más que 

en la actualidad), lo que supone un 

alza del 5,9%. Por último, para los ren-

dimientos netos de más de 6.000 eu-

ros al mes la cuota se fija en 530 eu-

ros (30 euros mensuales más), lo que 

supone un alza del 6%.

La cuota de autónomos 
en 2024: entre rebajas 
de 10 euros al mes  
y subidas de 30 euros

∑ Nueve de los quince 
tramos de ingresos 
experimentarán  
un encarecimiento

Los tramos de ingresos hasta el SMI reducirán su aportación  // ABC
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J. M. R. 

SEVILLA 

Los abonos de la Carrera Oficial serán, 

en la práctica, más caros que el año pa-

sado. Si se comparan las tablas de pre-

cios de 2023 y 2024, aparentemente las 

tasas por las sillas y palcos han bajado 

porque el año pasado se incluía en el 

precio el 21% del IVA, que finalmente se 

acabó devolviendo a los usuarios des-

pués de que el Tribunal Económico Ad-

ministrativo Central diera la razón al 

Consejo de Cofradías y declarara exen-

to del pago de este tributo la actividad. 

Este año, la institución cofradiera ha in-

crementado un 8,26% sobre la base las 

tarifas, que se han dado a conocer aho-

ra, una vez que se ha abierto el plazo 

de renovación de los abonos hasta el 

31 de enero.  

Los precios oscilarán entre los 85,63 

euros de la silla más barata –en la pla-

za Virgen de los Reyes– a los 187,32 de 

la más cara, en la Campana. La dife-

rencia respecto a lo que se pagó con 
IVA el año pasado es de entre 3 y 5 eu-

ros menos en 2024 aunque, en reali-

dad, teniendo en cuenta la devolución 

del 21% del IVA, el coste base de am-

bas localidades fue en 2023 de 69,053 

y 152,10 euros, respectivamente.  

El Consejo de Cofradía recurrió la 

resolución de Hacienda por la que obli-

gaba a la institución a gravar la explo-

tación de las sillas y palcos pese a que, 

en realidad, el coste lo asumían los abo-

nados y con él se podía la institución 

repercutir los gastos de montaje y pro-

veedores. Por ello, este año han deci-

dido incrementar los precios para, por 
un lado, ajustarlo a la subida del IPC y, 

por otro, paliar esa merma de ingresos 

por no tener que cobrar el IVA. 

Zona a zona 
De esta forma, en la tribuna de Cam-

pana zona 1 se pagará 187,32 euros y 

la de la zona 2, 168, 83. Las sillas en 

esta plaza costarán 148,43 euros, el 

mismo precio que se abonará por las 

de Sierpes. En la ‘Tribuna Faro’ de la 

Avenida de la Constitución se pagarán 

152,62 euros y 134,04 en las del Banco 

de España. Dependiendo de los tra-

mos de la Avenida, el precio de las si-
llas fuera de las tribunas será de 119,74 

o de 116,10 euros. Y, en la plaza de la 

Virgen de los Reyes, costarán 85,63.  

En cuanto a los palcos de la plaza 

de San Francisco, dependiendo de los 

sectores, serán: 962,14 euros en las 

primeras filas de los sectores A, B y C; 

881,88 euros en las filas 3, 4 y 5 de los 

citados sectores; 792,75 euros en las 

últimas filas del A, B y C; y 708,86 eu-

ros en las últimas del sector C. Los pal-

cos de la Avenida costarán 881,88 eu-

ros.

El Consejo sube más 
de un 8% el precio de 
las sillas, pese a que 
no se cobrará el IVA

∑ Abierto el plazo de 
renovación de los 
abonos de la Carrera 
Oficial hasta el día 31 

El misterio de San Benito por la plaza de San Francisco  // EP
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